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Le Président Tebboune signe 
la Loi de finances 2023

Loi de finances 2023:

Appui à l’investissement et à la croissance

Le Président de la 
République, Chef suprême 
des Forces armées, 

ministre de la Défense nationale, 
M. Abdelmadjid Tebboune, a 
signé, hier dimanche à Alger, la 
Loi de finances de l’année 2023.
La cérémonie de signature s’est 

déroulée au siège de la Présidence 
de la République, en présence du 
président du Conseil de la nation, 
M. Salah Goudjil, du président 
de l’Assemblée populaire 
nationale (APN), M. Brahim 
Boughali, du Premier ministre, 
M. Aïmene Benabderrahmane, 

du Chef d’Etat-Major de 
l’Armée nationale populaire 
(ANP), le Général d’Armée 
Saïd Chanegriha, du directeur 
de Cabinet à la Présidence de 
la République, M. Abdelaziz 
Khellaf, et des membres du 
Gouvernement.

La Loi de finances 2023, 
signée dimanche par le 
Président de la République, 

Chef suprême des Forces armées, 
ministre de la Défense nationale, M. 
Abdelmadjid Tebboune, comprend 
une série de mesures aussi bien 
dans l’appui à l’investissement 
que dans la sphère fiscale, dans 
le cadre d’une nouvelle approche 
budgétaire centrée sur les objectifs 
et ce pour davantage d’efficacité et 
de transparence.
Il s’agit de la première loi de 
finances élaborée en vertu de la 
loi organique 18/15 relative aux 
lois de finances qui consacre 
notamment la prévision budgétaire 
sur une période de trois ans.
Le texte prône notamment la 
poursuite de l’effort de l’Etat 
pour maitriser ses équilibres 
financiers, l’encouragement de 
l’investissement, la consolidation 
des acquis sociaux tout en 
poursuivant la dynamique de 
croissance.
C’est ainsi que la loi introduit, 
dans son article 9, un allègement 
de la procédure obligeant les 
investisseurs à réinvestir 30% 
des montants correspondant aux 
exonérations au titre de l’impôt sur 
les bénéfices des sociétés (IBS) et 
la taxe sur l’activité professionnelle 
(TAP), octroyées dans le cadre 
des dispositifs d’aide, tout en leur 
octroyant la possibilité d’investir 
ou d’effectuer des placements dans 
des start-up ou des incubateurs.
Sont exonérées également de 
l’obligation de réinvestir ces 
avantages fiscaux, les sociétés 
créées dans le cadre de partenariat 
entre sociétés publiques ou privées 
avec celles étrangères.
En outre, les personnes physiques 
réalisant un chiffre d’affaires 
de moins de 5 millions Da/
an seront éligibles à la loi sur 
l’auto-entrepreneur, tout en les 
soumettant à l’Impôt forfaitaire 
unique (IFU) à hauteur de 5% sur 
le chiffre d’affaires quelle que soit 
la nature de leur activité, selon ce 
texte de loi.
L’objectif de cette mesure (article 

49) est de promouvoir l’esprit 
entrepreneurial et de faciliter aux 
jeunes l’accès au marché du travail 
notamment via l’auto-emploi.
De plus, il a été autorisé de procéder 
au dédouanement des chaînes et 
matériels de production de moins 
de 5 ans et des équipements et 
matériel agricoles de moins de 7 
ans, après les amendements votés 
par l’APN.
Toujours dans le chapitre 
investissement, le texte prévoit 
également l’allègement des charges 
fiscales concernant la taxe sur les 
véhicules de transport du personnel 
des entreprises et l’exonération de 
l’IBS des coopératives de la pêche 
et d’aquaculture et des fédérations 
agréées.
Cette exonération comprend aussi 
les intérêts issus des dépôts dans les 
comptes d’investissement de type 
finance islamique à partir du 1er 
janvier 2023, et ce, pour une durée 
de 5 ans, selon les amendements 
validés par les députés.
Dans le cadre de l’inclusion fiscale, 
la LF 2023 introduit une adaptation 
des plafonds liés à l’exercice du 
droit de la retenue fiscale des 
honoraires, le paiement des impôts 
à travers les canaux bancaires via 
les moyens scripturaux, en arrêtant 
le plafond à hauteur d’un million 
Da, en vue de renforcer l’inclusion 
financière et économique et soutenir 
les efforts de l’administration 
des impôts dans la lutte contre le 
blanchiment d’argent.
De telles procédures permettent 
également de réduire les risques 

pouvant résulter de l’utilisation de 
faux billets et d’absorber les billets 
usés.
D’autre part, la loi introduit une 
simplification de l’importation des 
véhicules touristiques de moins de 
trois ans avec des avantages fiscaux 
suivant les types et motorisation 
du véhicule, en supprimant la 
condition de limitation de cette 
importation une fois tous les trois 
ans.
Il sera donc autorisé de procéder 
au dédouanement des véhicules 
touristiques de moins de trois ans 
et importés par des particuliers 
résidants aux fins d’usage 
personnel, avec paiement de tous 
les droits et taxes prévus en vertu 
du droit public.
Dans le domaine du commerce 
extérieur, il sera procédé à 
l’élargissement du domaine 
des exonérations fiscales aux 
opérations d’importation des 
véhicules hybrides et électriques, 
ainsi qu’à l’exonération de 
l’importation des marchandises, 
dans le cadre du troc frontalier, de 
la taxe supplémentaire provisoire 
préventive.
Dans le domaine de l’habitat, il 
a été autorisé la prise en charge, 
par le Trésor public, à hauteur de 
100%, et du taux d’intérêt bonifié 
dans le cadre de la réalisation 
d’une tranche supplémentaire des 
logements de la formule AADL. 
Loi de finances 2023: cadrage 
macroéconomique et budgétaire à 
moyen terme
Voici les principaux indicateurs 

du cadrage macroéconomique et 
budgétaire de la loi de finances 
pour l’année 2023 avec des 
prévisions pour les années 2024 
et 2025, signée, dimanche, par 
le Président de la République, 
Chef suprême des Forces armées, 
ministre de la Défense nationale, 
M. Abdelmadjid Tebboune.
- Le prix de référence du baril de 
pétrole brut est de 60 dollars pour 
la période 2023-2025.
- Le prix du marché du baril de 
pétrole brut est de 70 dollars pour 
la période 2023-2025.
- Le taux d’inflation devrait ralentir 
à 5,1% en 2023, à 4,5% en 2024 et 
à 4% en 2025.
- Le taux de croissance économique 
devrait atteindre 4,1% en 2023, 4,4 
% en 2024 et 4,6% en 2025.
- Les recettes des exportations 
de biens devraient atteindre 46,3 
milliards de dollars en 2023, 46,4 
milliards de dollars en 2024 et 45,8 
milliards de dollars en 2025.
- Les importations de biens 
devraient diminuer à 36,9 milliards 
de dollars en 2023 (- 4,2 % par 
rapport à 2022), à 35 milliards de 
dollars en 2024 et 34,2 milliards de 
dollars en 2025.
- La balance commerciale devrait 
enregistrer un excédent de 9,4 
milliards de dollars en 2023, puis 
11,3 milliards de dollars en 2024 et 
11,6 milliards de dollars 2025.
- La balance des paiements devrait 
enregistrer un excédent de 5,7 
milliards de dollars en 2023, 
atteindre 6,5 milliards de dollars 
en 2024 et 6,8 milliards de dollars 
d’ici la fin de 2025.
- Les réserves de change devraient 
passer de 59,7 milliards de dollars 
fin 2023 à 69 milliards de dollars fin 
2025, représentant respectivement 
16,3 et 19,3 mois d’importations 
de biens et services hors facteurs 
de production.
- Les recettes budgétaires totales 
prévisionnelles entre 2023 et 2025 
augmenteraient de 4% en moyenne 
pour atteindre 7.901,9 milliards de 
dinars en 2023, 8.187,2 milliards 
de dinars en 2024 et 8.454,6 
milliards de dinars en 2025.

- La fiscalité pétrolière contenue 
dans le budget devrait augmenter 
entre 2023 et 2025 à une moyenne 
annuelle de 2,9%, estimée sur la 
base d’un prix de référence de 
60 dollars le baril, pour passer de 
3.298,5 milliards de DA en 2023 à 
3.409,6 milliards de DA en 2024 et 
à 3.502,2 milliards de DA en 2025.
- Les ressources ordinaires 
devraient enregistrer une 
croissance de 4,8% en moyenne 
au cours de la période 2023-
2025, résultant principalement de 
l’augmentation des recettes fiscales 
(environ +6,6% en moyenne entre 
2023 et 2025). Les ressources 
ordinaires devraient passer de 
4.603,4 milliards de DA en 2023 
à 4.777,6 milliards de DA et à 
4.952,4 milliards de DA en 2025.
- Les dépenses budgétaires devront 
s’élever à 13.786,8 milliards de 
DA en 2023, 13.918,4 milliards de 
DA en 2024 et 13.998,4 milliards 
de DA en 2025.
- Les dépenses de fonctionnement 
devront augmenter de 26,9% 
en 2023 pour atteindre 9.767,6 
milliards de DA et un taux moyen 
de 3,5% entre 2024 et 2025.
- Les dépenses d’équipement 
devront augmenter en 2023 de 2,7% 
par rapport à 2022 et connaîtraient 
une diminution de 9,7% en 2024 et 
une diminution de 2,5% en 2025.
- Les dépenses d’équipement 
devront passer de 4.019,3 milliards 
de DA en 2023 à 3.538,4 milliards 
de DA en 2025.
- Les autorisations de programme 
devront s’élever à 3.259,65 
milliards de DA et les crédits de 
paiement atteindront 4.019,28 
milliards de DA en 2023.
- Le déficit budgétaire de l’année 
2023 atteindra 5.884,9 milliards de 
DA (-22,5% du Produit intérieur 
brut), avec une valeur moyenne de 
5.720 milliards de DA au cours de 
la période 2023-2025 (-20,6% du 
PIB).
- Le déficit global du Trésor devrait 
atteindre en moyenne 6.586,3 
milliards de DA au cours de la 
période 2023-2025 (-23,7 du PIB)
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Le Président Tebboune préside une réunion du Conseil des ministres

Président Tebboune:
Le processus d’édification de l’Algérie nouvelle a franchi

 des pas considérables

Merad reçoit l’ambassadeur de l’Etat du Qatar en Algérie

La diplomatie algérienne repose sur les principes de paix
 et de refus de l’asservissement des peuples

Le Président de la 
République, Chef 
suprême des Forces 

armées, ministre de la 
Défense nationale, M. 
Abdelmadjid Tebboune, 
préside dimanche une 
réunion du Conseil des 
ministres consacré à 
l’examen de projets de 

loi et d’exposés relatifs 
à plusieurs secteurs, 
indique un communiqué 
de la Présidence de la 
République.
“Monsieur Abdelmadjid 
Tebboune, Président de la 
République, Chef suprême 
des Forces armées, ministre 
de la Défense nationale, 

préside, ce jour, une réunion 
du Conseil des ministres 
consacrée à deux projets 
de loi relatifs à la monnaie 
et au crédit, et aux règles 
de la comptabilité publique 
et de gestion financière, 
ainsi qu’à des exposés 
portant sur l’augmentation 
des salaires, le diagnostic 

et les perspectives des 
secteurs de la Santé et de 
l’Industrie pharmaceutique, 
et aux secteurs de 
l’Energie, de la Formation 
et de l’Enseignement 
professionnels, et de la 
Pêche et des productions 
halieutiques”, lit-on dans le 
communiqué.

Le président de la 
République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, 

a affirmé que le processus 
d’édification de l’Algérie 
nouvelle a franchi des pas 
considérables, notamment avec la 
Constitution de 2020 qui a changé 
beaucoup de choses.
“Nous avons franchi des pas 
considérables sur la voie de 
l’édification de l’Algérie 
nouvelle, mais nous n’avons 
pas encore terminé”, a déclaré 
le Président Tebboune lors de 
son entrevue périodique avec 
des représentants des médias 
nationaux, diffusée jeudi soir, 
relevant que ce processus avait été 

“enclenché avec la Constitution 
de 2020, qui a changé beaucoup 
de choses”.
Il a rappelé, dans ce sillage, la 
“constitutionnalisation, pour la 

première fois, du mouvement 
associatif à travers l’Observatoire 
national de la société civile, 
l’autorité de la jeunesse à travers 
la mise en place du Conseil 
supérieur de la jeunesse, ainsi 
que la Cour constitutionnelle 
et de nombreux droits accordés 
au citoyen”, soulignant que les 
dispositions de cette Constitution 
avaient été traduite par la suite 
sur le plan institutionnel.
Concernant la vie politique, le 
Président Tebboune a réaffirmé 
son engagement à permettre aux 
jeunes d’accéder à la vie politique 
et à lutter “jusqu’à ce qu’ils 
deviennent à la tête de certaines 
institutions”, relevant que la loi 

électorale “a ouvert de larges 
perspectives pour s’éloigner de 
l’argent en général, car l’argent 
conduit à l’achat des consciences 
et à l’inégalité des chances lors 
des élections”.
“Nous avons réussi à réaliser 
cet objectif à 80%, ce qui a 
permis aux jeunes d’accéder à 
l’Assemblée populaire nationale 
où ils exercent aujourd’hui leurs 
missions”, a affirmé le président 
de la République, assurant, 
dans ce sens, que la fraude aux 
élections a été éradiquée et 
personne ne peut les remettre en 
cause.
Le Président Tebboune a insisté, 
par ailleurs, sur l’impératif de 

procéder à “la moralisation de 
la vie politique, économique et 
sociale”, affirmant que les efforts 
se poursuivent pour concrétiser 
cette démarche à travers 
l’adoption de textes, dissuasifs 
au début et appliqués de façon 
intentionnelle dans le souci 
d’éviter les injures, la provocation 
et les mensonges.
Assurant de la poursuite de la 
moralisation de la vie politique, 
le président de la République a 
affirmé que “toute personne qui 
se comportera de façon contraire 
à l’éthique le paiera cher et que le 
train qui pendant 30 ans était à la 
dérive est désormais sur la bonne 
voie”.

Le ministre de l’Intérieur, des 
Collectivités locales et de 
l’Aménagement du territoire, 

M. Brahim Merad a reçu, dimanche, 
l’ambassadeur de l’Etat du Qatar en Algérie, 
M. Abdulaziz Ali Naama, indique un 
communiqué du ministère.
La rencontre qui s’est déroulée au siège 
du ministère, a permis aux deux parties 

d’évoquer les voies et moyens de renforcer 
la coopération entre les deux pays, précise 
la même source.
A cette occasion, le ministre de l’Intérieur 
a présidé “la cérémonie de signature d’une 
convention de financement qatari du projet de 
réalisation d’un service mère et enfant dans 
la wilaya d’El Bayadh entre l’ambassadeur 
qatari et le wali d’El Bayadh”.

Le président de la 
République, M. 
Abdelmadjid Tebboune 

a affirmé, jeudi soir, que la 
diplomatie algérienne reposait 
sur les principes de paix et de 
refus de l’asservissement des 
peuples.
Lors de son entrevue périodique 
avec des représentants de la 
presse nationale, le Président 
Tebboune a précisé que l’Algérie 
cherchait à vivre en paix en 
Méditerranée, et s’employait 
à aider les pays qui en avaient 
besoin sans contrepartie 
politique, loin de tout alignement, 
en défendant le principe de rejet 
de l’asservissement des peuples.
Evoquant sa visite en Russie 
en réponse à l’invitation de 
son homologue russe, Vladimir 
Poutine, le président de la 
République a assuré que la Russie 

“est un pays ami et nos relations 
sont bonnes et remontent à plus 
de 60 ans. Nous visiterons la 
Russie, puis la Chine”.
L’Algérie entretient de bonnes 
relations avec les pays asiatiques 
et les pays d’Amérique latine, 
et ses relations avec l’Europe 
“existent et seront renforcées 
davantage”, a-t-il ajouté, assurant 
que les Etats-Unis et l’Inde sont 
également des pays amis.
Quant à la récente visite du 
roi de Jordanie, Abdullah II, 
en Algérie, et une éventuelle 
médiation relayée par certains 
médias, le Président Tebboune 
a indiqué qu’il n’avait évoqué 
aucune médiation et aucun pays, 
soulignant que sa visite était 
comme toutes les autres visites 

de dirigeants venus en Algérie, 
sauf qu’il existe toujours des 
parties qui versent dans les 
interprétations.
Le président de la République 
a affirmé que le peuple algérien 
serait le premier à savoir en cas 
de médiation initiée par une 
quelconque partie, estimant que 
“les choses ont dépassé le stade 
de la médiation”.
Concernant les relations entre 
l’Algérie et l’Arabie saoudite, 
le Président Tebboune a indiqué 
qu’elles sont “excellentes”, 
faisant état d’une visite à venir 
du prince héritier saoudien, 
Mohammed bin Salmane, qui 
“devait se rendre en Algérie 
avant même la tenue du Sommet 
arabe”.

S’agissant du dossier libyen, 
le Président de la République a 
déclaré:
“notre destin est commun”, 
soutenant que l’Algérie était 
convaincue que les élections 
sont la seule solution pour le 
dossier libyen.
Quant à la question tunisienne, 
le Président Tebboune a fait 
part du respect qu’il voue pour 
son homologue, KaïsSaïed, 
le qualifiant de “personne 
honnête, intellectuel et 
nationaliste”, insistant sur la 
non-ingérence dans les affaires 
internes de la Tunisie, qui 
“sortira inéluctablement de ses 
problèmes”.
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“Study in Algeria”, le label qui assure un meilleur 
accompagnement aux étudiants étrangers

Aoun évoque avec l’ordre des pharmaciens le renforcement 
du contrôle sur certains médicaments

indUsTRie PHaRMaceUTiQUe:

 Une couverture de plus de 70% grâce à la formation universitaire

Le ministre de 
l’Enseignement 
supérieur et de la 

Recherche scientifique, Kamel 
Baddari a annoncé, jeudi à 
Alger, le lancement du label 
“Study in Algeria” aux fins 
de consolider l’attractivité des 
établissements universitaires, 
les rendre plus visibles et 
encourager l’enseignement en 
langues étrangères.
Le ministre qui présidait le 

lancement de cette opération 
destinée aux établissements 
d’enseignement supérieur et 
de recherche scientifique, a 
indiqué que le label “Study in 
Algeria” visait “la consolidation 
de l’attractivité des 
établissements universitaires 
et de leur visibilité, mais 
aussi l’encouragement de 
l’enseignement en langues 
étrangères, notamment en 
anglais, à même de refléter 

la véritable image positive 
du système d’enseignement 
supérieur en Algérie”.
L’octroi de ce label aux 
établissements universitaires 
obéit à nombre de 
critères et indicateurs, 

basés essentiellement sur 
“l’évaluation par les étudiants 
étrangers du niveau de leur 
accompagnement par les 
établissements universitaires 
et leurs conditions d’accueil, 
outre le respect du contenu d’un 
guide élaboré par le ministère 
des Affaires étrangères et de 
la Communauté nationale à 
l’étranger”.
A cette occasion, M. Baddari 
a souligné que l’octroi du 

label “Study in Algeria” 
permet d’instaurer un climat 
de compétitivité entre 
établissements universitaires 
algériens pour un meilleur 
accueil des étudiants, hôtes de 
l’Algérie, à même de contribuer 
à hisser le niveau de la qualité 
de l’enseignement supérieur 
et de la recherche scientifique 
en Algérie, un “défi” qui en 
appelle à une action collective 
et intensifiée.

Le ministre de l’Industrie 
pharmaceutique, Ali 
Aoun, a reçu une 

délégation du Conseil national 
de l’ordre des pharmaciens 
(CNOP), conduite par son 
Président, Noureddine 
Metioui, avec laquelle, il 
a évoqué le renforcement 
du contrôle sur certains 
produits, notamment les 
médicaments appelés “cabas” 
et les psychotropes, a indiqué 
samedi un communiqué du 
ministère.
Cette rencontre, tenue jeudi 
au siège du ministère, s’inscrit 
dans le cadre de la concertation 
et de la coordination 

permanente avec les différents 
partenaires et particulièrement 
avec l’Ordre des pharmaciens 
en tant qu’institution et force 
de proposition, a précisé la 
même source.
Elle a porté principalement 
sur “le renforcement 
du contrôle sur certains 
produits, notamment les 
médicaments dits +cabas+ et 
les psychotropes, ainsi que 

sur la nécessité de réorganiser 
le circuit de distribution à 
travers une rationalisation 
et une répartition équitable 
des volumes de ventes 
de médicaments pour 
garantir leurs disponibilité à 
l’ensemble des officines et des 
patients du pays”, explique le 
communiqué. 
Les discussions ont également 
permis aux deux parties 
d’aborder “la réglementation 
s’agissant des compléments 
alimentaires et le souhait de 
l’Ordre des pharmaciens de les 
voir assimiler à des produits 
pharmaceutiques, ce qui 
permettra d’assurer un meilleur 

contrôle de leur importation 
et de leur production et 
surtout leur dispensation 
et leur consommation dans 
l’intérêt des citoyens et de la 
préservation de leurs santé”, 
ajoute le document. 
Elles ont  porté, d’autre 
part, sur le nouveau code de 
déontologie pharmaceutique 
actuellement en cours 
d’élaboration par le CNOP, 
notamment sur les aspects 
relatifs aux bonnes pratiques de 
fabrication et de distribution, 
ainsi qu’à l’exercice officinal 
et aux missions et devoirs 
des différents pharmaciens 
directeurs techniques et leurs 

assistants, selon la même 
source. 
Le ministre a, à cette occasion 
, “clarifier ses propos quant 
aux pharmaciens directeurs 
techniques des établissements 
spécialisés dans les 
équipements médicaux 
et de préciser que des 
aménagements réglementaires 
seront apportés non pas pour 
supprimer le poste mais pour 
reconsidérer sa place et son 
rôle, ainsi que la possibilité/
nécessité de les assister par 
des ingénieurs notamment 
biomédicaux”, lit-t-on dans le 
communiqué.

Le vice-président 
de la Fédération 
internationale 

pharmaceutique (FIP), 
Dr Prosper Hiag, a salué, 
vendredi à Alger, la 
couverture par l’Algérie de 
plus de 70% de ses besoins 
nationaux dans le domaine de 
l’industrie pharmaceutique, 
grâce à la qualité de 
formation assurée par les 
Universités algériennes dans 
cette spécialité.
Intervenant au 6ème 
séminaire de la Fédération 
algérienne de pharmacie 
(FAP) qui se tient du 
21 au 23 décembre, M. 
Hiag, qui représente des 
pays africains à la FIP a 
appelé à “l’unification des 
programmes pédagogiques 
à l’Université et à relever 
le défi pour garantir 
l’autonomie continentale et 
garantir des médicaments 

de qualité”, en prenant 
pour exemple, “le modèle 
de l’Algérie en termes de 
couverture nationale” dans 
le domaine de l’industrie 
pharmaceutique.
Pour sa part, le président de la 
FAP, Pr Abdelhakim Boudis a 
souligné que la 6ème édition 
du séminaire a mis en avant 
le progrès enregistré dans le 
domaine de la formation en 
Afrique, en coopération avec 
la Faculté de pharmacie de 
Bordeaux (France), liée d’un 
partenariat avec la faculté de 
pharmacie de l’Université 
d’Alger pour profiter de 
l’expérience des pays 
développés et promouvoir 
la filière pharmacie en tant 
que “maillon fort” dans le 
système de santé.
L’expert en pharmacie a mis 
en avant le rôle du pharmacien 
dans l’enseignement 
thérapeutique et l’effet de la 

médecine de précision et du 
numérique sur la production 
de médicaments.
Intervenant à l’occasion, 
le doyen de la faculté de 
pharmacie de l’Université 
d’Alger, professeur Reda 
Djidjik a rappelé le rôle 
du pharmacien lors des 
différentes crises sanitaires, 
notamment la pandémie 
du nouveau coronavirus 
(Covid-19) qui avait contraint 
l’Université algérienne à 
recourir à l’enseignement 
à distance, une méthode 
fortement appréciée par les 
étudiants et les enseignants 
pour éviter l’année blanche.
Le chef du département 

pharmacie à la faculté de 
médecine de l’Université 
de Tizi Ouzou, a salué les 
nouvelles mesures prises 
par les autorités publiques 
pour encourager la création 
de start-up, estimant 
que l’Université doit 
accompagner les nouveaux 
diplômés intéressés par 
cette démarche, à la faveur 
de ses relations avec les 
entreprises nationales 
pour le développement de 
l’économie nationale.
Le professeur Kamel 
Mansouri, expert en 
industrie pharmaceutique, a 
mis en avant les efforts de 
l’Université algérienne pour 
actualiser les programmes 
pédagogiques à l’avenir, 
notamment dans le domaine 
pharmaceutique pour faire 
face à différentes crises 
sanitaires.
De son côté, le doyen de 

la faculté de pharmacie de 
l’Université de Bordeaux, 
le professeur Nicolas 
Sevenet s’est félicité du 
niveau atteint par la filière 
pharmacie en Algérie, 
soulignant l’importance de 
la coopération internationale 
dans cette spécialité à l’avenir 
pour “éviter au monde une 
crise comme celle induite 
par la propagation de la 
pandémie Covid-19” et faire 
face aux urgences sanitaires.
Le professeur Papa Madieye 
Gueye, spécialiste en 
pharmacie à l’Université de 
Dakar (Sénégal) a plaidé, 
quant à lui, pour l’échange 
d’expériences et la promotion 
de la coopération entre 
les Universités africaines 
pour améliorer le niveau 
de formation et développer 
l’industrie pharmaceutique à 
l’avenir.
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Route transsaharienne:
Nécessité de passer à la phase de gestion économique

Le secrétaire général 
du ministère de 
Travaux publics, 

de l’Hydraulique et des 
Infrastructures de base, Salim 
Djaalal, a affirmé samedi à 
Sétif la nécessité de passer à la 
phase de gestion économique 
de la route transsaharienne 
dès son achèvement.
Présidant l’ouverture 
d’une journée d’étude 
sur “l’importance des 
infrastructures de base de 
transport pour l’économie 
nationale” à la maison de la 
culture Houari-Boumediene 
initiée par Comité de liaison 
de la route transsaharienne et 
une société d’étude locale, le 
même responsable a relevé “la 
nécessité d’aller vers d’autres 
étapes qui permettent d’en 
tirer avantage”.
“Nous pouvons affirmer que 
nous avons pratiquement 
réalisé cette route dans sa 
tranche en Algérie dont il ne 
reste plus de 7 km et il faut 
passer maintenant à la phase 
de gestion économique du 
projet pour le déplacement 
des personnes et les échanges 
commerciaux entre les 6 pays 

traversés par cette route”, a-t-
il ajouté, indiquant que 2.300 
km des 10.000 km de cette 
route sont en Algérie sachant 
que la transsaharienne couvre 
aussi la Tunisie et quatre 
capitales de pays du Sahel 
et du Sud du Sahara (Niger, 
Mali, Tchad et Nigéria).

Le même responsable a assuré 
que “le travail est en cours 
pour mettre en place tous 
les mécanismes de gestion 
économique de cette route et 
lever les entraves susceptibles 
d’être rencontrées par 
l’opérateur économique pour 
transporter ses marchandises 
entre ces pays traversés par 
la transsaharienne”, ajoutant 
que le Comité de liaison 
de la route transsaharienne 
deviendra un comité 
économique de coordination 
avec les pays concernés 
pour trouver des mesures 
de facilitation des échanges 
depuis les ports jusqu’au plus 
profond de l’Afrique.
“L’Algérie a accordé une 
grande importance à cette 
route qui constitue une 
artère vitale attractive de 

développement surtout 
qu’elle possède un des plus 
grands réseaux routiers 
d’Afrique avec plus de 
141.000 km de routes toutes 
catégories confondues”, a 
ajouté le même responsable.
De son côté, le wali de Sétif 
Mohamed Lamine Deramchi 
a estimé que la route 
transsaharienne constituera 
“un lien de consolidation 

des échanges commerciaux 
et d’augmentation de leurs 
volumes”.
Il a également relevé que la 
dynamique économique que 
connait la wilaya de Sétif 
est favorisée par son réseau 
routier qui compte 634 km de 
routes nationales, 689 km de 
chemins de wilaya, 1.162 km 
de chemins communaux en 
plus de 75 km d’autoroute, 83 

km de voie ferrée et 15,2 km 
de ligne de tramway.
La rencontre a donné lieu à 
la présentation et débats de 
plusieurs rencontres sur la 
route transsaharienne comme 
moyen de développement 
des 6 pays africains, 
l’importance du transport 
terrestre pou l’économie et 
le développement durable et 
Sétif comme carrefour.

foire de la production algérienne :
Plus de 300.000 visiteurs enregistrés

La 30e édition de la 
Foire de la production 
algérienne (FPA 

2022), qui a pris fin samedi, 
a enregistré une affluence 
record avec 300.000 visiteurs 
enregistrés tout au long de 
la manifestation, a indiqué 
samedi un communiqué de la 
Société algérienne des foires 
et exportations (Safex).
“La FPA a enregistré une 

grande affluence du grand 
public qui a découvert les 
derniers produits algériens 
dans différents secteurs 
représentés et a affiché 
un intérêt particulier aux 
entreprises économiques 
militaires, mais aussi 
bénéficié de l’espace de vente 
directe qui coïncidait avec les 
promotions de fin d’année”, a 
précisé le communiqué.

Inaugurée par le Président 
de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, cet 
évènement économique a 
suscité l’intérêt de nombreux 
opérateurs économique des 
secteurs public et privé. Le 
nombre des participants a 
atteint plus 600 exposants, 
a fait savoir le même source 
mettant en avant “le grand 
intérêt” accordé par les 

opérateurs, les hommes 
d’affaires et le grand public à 
cette édition.
La FPA qui s’est étalée du 13 
au 24 décembre au Palais des 
expositions (Pins maritimes 
à Alger) a été marquée par 
les visites de nombreux 
responsables et délégations 
à l’instar des représentants 
des représentations 
diplomatiques accréditées 

en Algérie, de la visite de la 
délégation cubaine, conduite 
par le vice Premier ministre, 
Ricardo Cabrisas Ruiz, ainsi 
que le recteur de la Grande 
Mosquée de Paris qui a reçu 
l’arrêté de délégation en 
matière d’attestation “Halal” 
du ministère du Commerce 
et de la Promotion des 
exportations, conclut le 
communiqué.
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annaBa :
PeRsonnes aUX Besoins sPÉcifiQUes

La souffrance des  handicapés 
dans leur mobilité ne voit 

pas le bout du tunnel

annaBa / ciRcULa Tion RoUTiÈRe

Vacances d’hiver :
Le trafic routier connait 

une forte saturation dans plusieurs 
agglomérations 

annaBa : HÔPiT aL ‘’iBn RocHd’’

Quatre patients ont subi avec succès des transplantations de reins

annaBa / LUTTe conTRe La  conTReBande =

Les douaniers opèrent plusieurs saisies de produits 
de contrebande 

A la moindre occasion de chaque 
fête nationale et religieuse,  les 
autorités locales ne ménagent 

aucun effort pour accorder une attention 
particulière aux handicapés en leur 
offrant des motocycles adaptés et des 
chaises roulantes.Cette catégorie de la 
société continue à éprouver de grosses 
difficultés de mobilité et de déplacement. 
En effet,  monter des escaliers, utiliser les 
transports en commun ou encore avoir 
accès aux habitations et aux services 
publicsreprésentepour eux un parcours du 
combattant.
Il est temps que  les responsables des 
transports réfléchissent pour trouver des 
solutions appropriées en aménageant par 
exemple les espaces et les moyens d’accès 
aux transports communs et permettre 
à cette frange de pouvoir se déplacer 
librement et sans aucune contrainte. 
L’exemple dans les hôtels 5 étoiles à 
Annaba est significatif, on a constaté 
dans ces lieux,  la présence des sanitaires 
spécialement pour les handicapés qui  ont 

besoin de se sentir autonomes dans leurs 
déplacements et être considérés au même 
titre que toute autre personne.  Parmi 
les revendications de cette frange de la 
société,l'aménagement de couloirs dans 
les grandes rues et boulevards afin de 
pouvoir se déplacer sans la pression des 
automobilistes…des couloirs consacrés 
uniquement à la circulation des handicapés 
tels que  réalisés dans le respect des normes 
et des normes internationales.

C’est la période des vacances 
d’hiver et voila que la 
ville  s’étouffe et continue 

à crouler sous le poids des véhicules 
légers et lourds de jours comme de nuit. 
Les bouchons sont, désormais, le lot 
quotidien des automobilistes à travers 
les grandes artères et les ruelles de la 
ville et notamment au niveau du littoral 
d’Annaba. Ainsi,  des milliers de véhicules 
transitent sur le  grand bouvards de la « 
Ménadia », notamment dans les zones 
urbaines, principalement le soir ou encore 

durant les heures de grande affluence, une 
situation devenue infernale engendrant 
des embouteillages sans précédent, vu le 
flot incessant des véhicules de tous types 
qui altèrent par leurs rejets toxiques et 
polluant l'environnement.C'est l'anarchie 
surtout avec l’arrivé des touristes des villes 
avoisinantes pour passer les vacances 
de fin d’année à Annaba. La situation 
est la même au niveau des  transports en 
commun, publics  ou privés. Il est plus que 
nécessaire de remédier à la situation par un 
plan de circulation pouvant désengorger la 
ville.

La transplantation rénale 
s'est manifestement 
développée ces dernières 

années au centre hospitalo-
universitaire (CHU) ‘’Ibn 
Rochd’’. Selon  notre source, 
une centaine   de transplantations 
rénales ont été réalisées avec 
succès à  Annaba  par les 
différents chirurgiens spécialistes 
en transplantation. En effet,après 
de longues années d'attente et 

de traitement lourds, quatre  
patients, souffrant d'insuffisance 
rénale sévère, ont subi avec 
succès, des transplantations 
de reins à l'hôpital Ibn Rochd.  
Selon notre source, la greffe de 
reins est devenue inévitable, pour 
que certains patients retrouvent 
une vie normale, c'est dans cette 
optique que tous les efforts ont 
été conjugués par diverses parties 
impliquées dans la promotion du 
secteur de la transplantation en 
Algérie  et dans l'amélioration 

de l'état de santé des patients 
souffrant d'insuffisance rénale. 
Le Directeur-général du CHU 
a confirmé son souci, en 
coordination avec la commission 
médicale de transplantation 
rénale (CMTR), de tenir des 
réunions périodiques en vue de 
contrôler toutes les procédures 
réglementaires de ces opérations 
qui contribuent à mettre fin 
aux souffrances des patients 
insuffisants rénaux au niveau 
d'Annaba et des wilaya  voisines.

En applicationdes 
instructions et orientations 
de l’autorité supérieure 

visant à redoubler de vigilance 
et de veille lors de l’exercice des 
missions de contrôle douanier 
pour lutter efficacement contre 
les phénomènes de fraude et 
de contrebande, les services 
opérationnels relevant de la 
compétence territoriale de 
la Direction Régionale des 

Douanes à Annaba, ont réussi à la 
réalisation de plusieurs opérations 
exceptionnelles.En effet,plusieurs 
produits alimentaires ont été saisis 
récemment   tels que l’huile de 
table, le lait, le sucre, ces denrées 
alimentaires ont  été destinées à la 
commercialisation en Tunisie.
Les services des Douanes 
assurent qu'ils sont sur le qui-vive 
pour lutter contre ce genre de 
trafic. «Cela en vue de protéger 
l'économie nationale et lutter 
contre la contrebande des produits 

subventionnés», soutiennent-ils. 
L'huile de table est proposée à 
21 dinars tunisiens la bonbonne 
de 5 litres avec livraison à 
domicile assurée, soit 1400 dinars 
algériens, plus de deux fois son 
prix en Algérie. Une aubaine 
pour les contrebandiers. les 
Douanes gardent un œil vigilant 
et procèdent à des saisies quand 
il le faut, même concernant le 
transfert illicite des devises, et 
les déclarations de la monnaie 
étrangère.
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Des médecins spécialistes 
ont mis en garde samedi 
au cours d’une journée 

d’étude à Guelma contre “les 
grands risques” liés à l’utilisation 
excessive des antibiotiques.
“Les pays du monde dont 
l’Algérie vivent une situation 
difficile résultant de l’utilisation 
excessive des antibiotiques 
accentuées par la pandémie du 
Covid-19”, a indiqué à l’APS 
Dr. Abdelmadjid Lecheheb, 
chef du service des maladies 
infectieuses au CHU de Sétif 
en marge de cette rencontre 
organisée par l’EPH Ibn Zahr 
et l’association médicale de ce 
même établissement.
Selon le même praticien, les 
plus grands risques de cet 
excès sont l’apparition et la 
diffusion de bactéries résistantes 
à ces antibiotiques et qui se 
transmettent par les personnes 

qui voyagent dans divers pays 
constituant une véritable menace 
pour la santé dans le monde.
Spécialiste des maladies 
infectieuses du CHU de 
Tlemcen, HouriaBrahimi a 
fait part que les médecins ont 
relevé dernièrement l’existence 
de bactéries résistantes aux 

antibiotiques qui empêchent 
la guérison et provoquent des 
complications d’où la nécessité 
d’éviter particulièrement 
l’automédication et d’aller 
impérativement voir un médecin.
Mohamed Yousfi, président 
de l’association algérienne 
des maladies infectieuses, a 
qualifié l’apparition de bactéries 

résistantes aux antibiotiques de 
“danger futur pour l’homme et 
l’animal”.
Il a relevé à ce propos que 
l’Organisation mondiale de 
la santé (OMS) recommande 
depuis plusieurs années aux pays 
d’adopter des stratégies contre 
les diverses bactéries résistantes 

aux antibiotiques et estime qu’à 
défaut de modifications de la 
consommation des antibiotiques, 
10 millions personnes seront 
mortes d’ici 2050 à cause des 
bactéries résistantes.
Le directeur de l’EPH Ibn Zahr, 
Abdelaziz Ghedjati a inscrit la 
tenue de cette rencontre dans le 
cadre de la mise en œuvre des 
directives du ministère de tutelle 
sur le recyclage des praticiens 
et l’actualisation de leurs 
connaissances.
Dr. Souad Boulenouar spécialiste 
en infectiologie de l’EPH de 
Guelma et présidente du comité 
d’organisation, a indiqué 
que la rencontre a regroupé 
des spécialistes des hôpitaux 
universitaires d’Annaba, de 
Sétif, de Batna, d’Alger et de 
Tlemcen.

Lundi 26 Décembre 2022

Régions 07SeybouSe Times

GUeLMa / sanTÉ 

Mise en garde contre l’utilisation excessive d’antibiotiques

annaBa / ade
Des cités de la nouvelle ville ‘’Benaouda Benmostefa’’ exposées 

à des perturbations dans la distribution de l’eau potable 

annaBa/‘’BesBassa ’’

Les habitants de la cité ‘’104 logements’’ pénalisés par le manque 
de gaz de ville  et défaut d’éclairage public

La crise de l’eau potable 
qui affecte des cités 
de la nouvelle ville 

BenmostefaBenaouda (Ex 
Draa Erich)  relevant de la 
commune d’Oued El Aneb a des 
conséquences de plus en plus 
pénibles sur les conditions de 
vie des résidents.Ces derniers 
continuent de se plaindre  du 
manque accru d’eau potable, et 
affirment que leurs robinets sont 
à sec, depuis près de dix (10)
jours. Jamais une coupure d’eau 

n’a suscité autant de colère chez 
les habitants de cette localité. 
En effet, face à la pénurie d’eau 
potable qui perdure, les habitants 
de ces cités, très remontés, 
menacent de sortir dans les rues 
en guise de protestation, afin 
d’exprimer leur colère et de 
réclamer le rétablissement de 
l’eau courante. «Des promesses 
ont été certes avancées, mais 
l’eau ne coule pas encore dans 
les robinets», ont-ils dit, qui, 
après plusieurs semaines, ne 
veulent plus croire aux «paroles 

en l’air». Pendant ce temps, ils 
continuent à se faire «saigner» 
par les revendeurs d’eau douce 
qui font dans la surenchère face 
à la forte demande. Les citoyens 
exigent d’être alimentés en eau 
au moins un jour sur deux  et 
exigent l’intervention urgente 
des autorités locales ainsi que les 
services compétents pour prendre 
connaissance des problèmes que 
vit la population de cette localité, 
qui souhaitent que des solutions 
soient apportées à cette situation.

Les habitants de la cité ‘’104 
logements’’ de Besbassa  relevant 
de la commune de Ain Berda, ont 

fait état de leur exaspération à cause de 
la dégradation du cadre de vie de leur 
cité et du laisser-aller très significatif 
constaté, caractérisé par une absence 
de commodités indispensables et d’un 
programme de développement urbain. 
Cette dégradation a trait au défaut 
récurent de raccordement des foyers 
au gaz de ville et d’éclairage public 
depuis des années. Les habitants vivent 
le calvaire sans gaz de ville dans leurs 
domiciles, depuis plusieurs années, 
aggravé par la rareté  des bonbonnes de 
gaz durant la saison hivernale. En matière 
d’éclairage public, les habitants n’ont 

cessé d’attirer l’attention des services 
techniques concernés, et leur signaler à 
maintes reprise toutes ces défaillances, 
mais en vain.  En effet, plusieurs quartiers 
se trouvent plongés dans le noir au grand 
bonheur des voyous et des délinquants 
qui s’adonnent à des agressions et 
aux vols nocturnes des maisons. Les 
habitants éprouvent du mal à circuler la 
nuit dans l’obscurité…pas même pour 
aller se rendre à une pharmacie ou en 
cas d’urgence médicale. Ce qui a amené 
les habitants à étaler leur ras-le-bol. Ils 
insistent sur une intervention urgente des 
autorités locales afin de se pencher sur 
leurs préoccupations et de trouver une 
solution à leur problématique dans les 
meilleurs délais.
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Plus de 80 universitaires 
et chercheurs prennent 
part au 1er colloque 

régional sur la mémoire, 
qui s’est ouvert dimanche à 
nouvelle ville Ali-Mendjeli 
(wilaya de Constantine) sous le 
slogan ‘’Le recouvrement de la 
souveraineté, entre préservation 
de la mémoire et reconstruction 
de l’identité’’.
M. Brahim Abbas, président 
de l’association ‘’Djoussour’’, 

qui organise cette rencontre, a 
déclaré à l’APS, que le colloque 
s’inscrit dans le cadre de la 
commémoration du 60ème 
anniversaire de l’Indépendance, 
indiquant qu’il rassemble des 
chercheurs venus des wilayas 
d’Annaba, Guelma, Batna, Jijel, 
Sétif, El Tarf, Skikda et Alger.
M. Abbas, qui préside les 
travaux du colloque, a 
souligné que les débats et les 
interventions porteront sur la 

question de la préservation 
et de la transmission de la 
mémoire nationale aux jeunes 
générations.
Les interventions s’articuleront 
autour des thèmes de ‘’la 
révolution algérienne et sa 
place dans les mouvements 
révolutionnaires’’, ‘’la torture, 
un crime occulté’’, ‘’les dessous 
des accords d’Evian’’ et ‘’les 
préparatifs du déclenchement 
de la révolution libératrice’’.

consTanTine:

Ouverture du 1er colloque régional sur la mémoire

La nouvelle liaison 
ferroviaire reliant 
Tissemsilt-Boughezoul-

M’sila, d’une longueur de 
290 km, sera inaugurée, 
lundi, a-t-on appris auprès de 
l’Agence nationale d’études et 
de suivi de la réalisation des 
investissements ferroviaires 
(ANESRIF), selon APS.
Cette ligne de chemin de fer, 
réalisée entièrement par un 
groupement d’entreprises 
publiques, desservira cinq 
wilayas (Tissemsilt, Tiaret, 
Djelfa, Médéa et M’sila) dans 
le cadre de la rocade ferroviaire 
des Hauts-plateaux, parallèle à 
la ligne nord du pays, a indiqué 
à l’APS, Abdelkader Mazar, 
directeur central chargé de 
la communication auprès de 
l’ANESRIF, agence déléguée 
par le ministère des Transports 
pour la prise en charge des 
projets d’études, de suivi, de 
contrôle et de la supervision 
de travaux de réalisation des 
investissements ferroviaires.
Dans le cadre de la ligne 
ferroviaire, qualifiée de 
“méga projet”, les travaux ont 
consisté en la réalisation de 

deux tronçons, dont le premier 
sur une distance de 151 km 
reliant M’sila-Boughezoul et 
le deuxième de 139 km entre 
Boughezoul et Tissemsilt, avec 
une vitesse de pointe pour les 
deux parties de 160km/heure, a 
précisé M. Mazar.
La réalisation du premier 
tronçon (M’sila-Boughezoul) 
avait été confié à un groupement 
d’entreprises publiques 
composé de Cosider-Ouvrages 
d’art (Chef de file), Infrarail et 
Seror et Estel Rail Automation, 
tandis que le deuxième 
(Boughezoul-Tissemsilt) 
avait été pris en charge par 
le groupement d’entreprises 
publiques composé d’Infrafer 
(Chef de file), GCB, Sapta, 
Engoa, Estel Rail Automation 
et SetiRail.
Le suivi et le contrôle de ce 
projet de ligne ferroviaire 
a été également confié un 
groupement d’entreprises 
publiques constitué des 
sociétés SetiRail, Sidem et 
Setor, pour le premier tronçon 
et du groupement Saeti, Sidem 
et Seta pour deuxième tronçon.
Selon le responsable de 

l’ANESRIF, “ces entreprises 
algériennes, ayant une 
longue expérience dans la 
réalisation de grands projets 
d’infrastructures, ont livré 
une nouvelle ligne ferroviaire 
réalisée selon des normes 
modernes et équipée de tous les 
systèmes de signalisation et de 
communication”.
Inscrite dans le cadre de la 
“rocade ferroviaire des Haut-
plateaux”, cette ligne dispose 
de 2 grandes gares mixtes 
(transport de voyageurs et 
marchandises) au niveau 
du chef lieu de la wilaya de 
Tissemsilt et de la ville de 
Boughezoul (Médéa) et de 7 
gares de wilayas et communales 
au niveau des wilayas de Tiaret 
(Colonel Bougara), de Djelfa 
(Hassi Fedoul, Sidi Laadjal et 
Birine), Médéa (Chahbounia) 
et M’sila (Bouti Sayah et Ain 
El Hadjel).
Ces gares ferroviaires sont 
aussi équipées de tous les 
services et équipements 
nécessaires (ascenseurs, 
passages souterrains, 
espaces de billetterie, locaux 
commerciaux, parkings 

destinés aux véhicules, stations 
de taxis et de bus, blocs 
administratifs...), a mentionné 
M. Mazar, assurant que “tout 
est fin prêt pour la circulation 
des trains, dans de meilleures 
conditions de sécurité et de 
confort”.
S’agissant de l’impact attendu 
de la mise en service de cette 
ligne, le responsable au sein 
de l’ANESRIF a souligné qu’il 
s’agit du désenclavement de 
régions entières qui étaient 
jusque-là éloignées du réseau 
national du chemin de fer.
“Cette nouvelle infrastructure 
va créer aussi une dynamique 
économique et offrir un 
moyen sécurisé de transport de 
passagers et de marchandises”, 
a-t-il également relevé.
“L’exploitation de cette ligne 
sera aussi d’un grand apport 
pour le réseau routier”, a-t-il 
ajouté, évoquant notamment 
la diminution des accidents et 
la réduction de la durée des 
déplacements entre wilayas, 
ainsi que l’amélioration 
des services de transports à 
l’intérieur du pays.
De son côté, le directeur de la 

communication de la Société 
nationale des transports 
ferroviaires (SNTF), Djamel 
Challal, a assuré que le train 
inaugural sur cette ligne 
ferroviaire est prévu, lundi, à 
partir de la ville de Tissemsilt 
jusqu’à la ville de M’sila, en 
présence d’une délégation 
officielle.
La SNTF, chargée désormais de 
l’exploitation de cette nouvelle 
ligne, a prévu 2 navettes 
quotidiennes à partir de mardi, 
dont le point de départ du train 
est programmé à partir de 5h 
du matin depuis la gare de 
Bordj Bou Arreridj en passant 
par la wilaya de M’sila, Djelfa, 
Boughezoul (Médéa), Tiaret 
jusqu’à Tissemsilt sur un temps 
de parcours de 4h11 minutes.
Quant à la navette du retour, 
elle est prévue dans l’après-
midi à 16h30, depuis la grande 
gare de Tissemsilt jusqu’à celle 
de Bordj Bou Arreridj, selon 
le chargé de communication 
de la SNTF, affirmant que 
ce programme de navettes 
est appelé à connaitre des 
modifications en fonction de 
l’évolution de la demande.

TRansPoRTs feRRoViaiRe :

Inauguration lundi de la ligne ferroviaire Tissemsilt-
Boughezoul-M’sila

Une exposition de soutien 
aux activités artisanales 
a été ouverte, vendredi 

passé, en marge de la 36ème 
édition de la manifestation 
internationale “Assihar”.
Inaugurées par le ministre du 
Tourisme et de l’artisanat, 
Yacine Hamadi qui était 
accompagné du ministre du 
Commerce et de la promotion 
des exportations, Kamel Rezig, 
et de la délégation diplomatique 
du Mali, du Niger, du Tchad 
de la Mauritanie et du Burkina 
Faso, les activités de la 21e 
édition de cette manifestation 

artisanale ont été rehaussées 
par la participation d’artisans 
de plusieurs wilayas, avec 
plus de 100 artisans exposant 
un large éventail de produits 
traditionnels, dont la fabrication 
de bijoux traditionnels et de 
tapis, le textile et la poterie.
La délégation ministérielle a 
visité les différents pavillons 
de l’exposition abritée par la 
Maison de l’artisanat, où des 
explications ont été données sur 
les différents types d’artisanat 
assurés par les artisans du 
secteur.
A cette occasion, le ministre 

du Tourisme et de l’Artisanat, 
Yacine Hamadi, a affirmé que le 
secteur de l’artisanat comptait 
plus de 400.000 artisans à 
travers le pays et contribuait 
à la promotion du secteur 
touristique.
Il a souligné que la manifestation 
Assihar Tamanrasset à laquelle 
participent le Mali, le Niger, 
le Tchad, la Mauritanie et le 
Bukina Faso, est une opportunité 
pour établir des partenariats et 
développer les échanges dans le 
domaine de l’artisanat.
Ce sera l’occasion pour les 
résidents et les visiteurs de la 

région de prendre connaissance 
des différents types d’artisanat 
de chaque région dans le cadre 

des activités de cette exposition 
qui se poursuivent jusqu’à la fin 
de l’année.

TaManRasseT :

Ouverture d’une exposition de soutien aux activités artisanales



Aux Etats-Unis, la tempête hivernale qui paralyse une 
partie du pays devrait durer jusqu’à la fin du week-end

Au Salvador, 2 000 soldats déployés dans 
la capitale pour lutter contre les gangs

Cette tempête, l’une des 
plus violentes depuis 
des décennies, amène 

vents polaires et importantes 
chutes de neige dans le centre 
et l’est du pays. La mort d’au 
moins dix-sept personnes a 
été directement causée par la 
météo, selon le monde fr.
Une violente tempête hivernale, 
accompagnée de températures 
glaciales, continuait, dimanche 
25 décembre, de perturber le 
week-end de Noël aux Etats-
Unis. Au total, les autorités ont 
confirmé la mort d’au moins 
dix-sept personnes à cause de la 
météo. Une partie de ces décès 
est survenue sur les routes, 
devenues très dangereuses.
Environ 530 000 foyers étaient 
toujours privés d’électricité, 
samedi soir – contre 1,5 
million la veille –, selon le site 
Poweroutage.us, notamment 
en Caroline du Nord et dans 
le Maine, où les températures 
étaient largement négatives.
Le service météorologique 
national américain (NWS) a 
prévenu que le froid présentait 
un risque mortel et exhorté 
les Américains des régions 
touchées à rester à l’intérieur. 
Vendredi, à cause du vent, 
la température ressentie est 
descendue jusqu’à − 48 °C.
Dans l’Etat de New York 
(nord-est du pays), durement 
touché, la gouverneure, Kathy 
Hochul, a déployé la garde 
nationale dans le comté d’Erié 
et à Buffalo, la principale ville 
de l’Etat, où les autorités ont 

annoncé que les services de 
secours sont presque paralysés.
Depuis mercredi soir, cette 
tempête hivernale, l’une des plus 
violentes depuis des décennies, 
frappe le pays, les vents polaires 
qui l’accompagnent provoquant 
d’importantes chutes de neige, 
notamment dans la région des 
Grands Lacs.
Plus de 3 300 vols ont été 
annulés samedi, et plus de 
7 500, retardés. La veille, 
près de 6 000 vols avaient été 
annulés, selon le site de suivi 
Flightaware.com. Le ministre 
des transports, Pete Buttigieg, 
a déclaré samedi sur Twitter 
que « les perturbations les 
plus extrêmes sont derrière 
nous, les compagnies aériennes 
et les aéroports reprenant 
progressivement leurs activités 
» – des mots auxquels se 

raccrochaient les voyageurs 
bloqués dans les aéroports 
d’Atlanta, de Chicago, de 
Denver, de Detroit et de New 
York, espérant un miracle de 
Noël.
Le Canada aussi touché par la 
tempête
Un peu partout dans les villes 
américaines, comme à Denver 
ou à Chicago, des refuges ont 
été ouverts pour accueillir 
les personnes dans le besoin, 
afin de leur permettre de se 
réchauffer, et ainsi les protéger 
des risques d’hypothermie.
En raison des températures très 
basses, la pression sur le réseau 
électrique était extrêmement 
forte. L’opérateur pour une 
dizaine d’Etats du Nord-Est 
américain, PJM, a appelé 
la population à réduire sa 
consommation pendant toute la 

journée de samedi, afin d’éviter 
des coupures. Certaines villes, 
notamment en Caroline du Nord, 
ont dû couper temporairement 
le courant à cause de la forte 
demande électrique, laissant 
des foyers sans chauffage.
« La tempête devrait perdurer 
pendant tout le week-end, 
avant que les températures 
ne reviennent aux normales 
saisonnières d’ici au milieu 
de la semaine prochaine », 
a précisé le NWS. D’ici là, 
« si vous devez voyager ou 
être dehors, préparez-vous à 
un froid extrême en portant 
plusieurs couches de vêtements, 
et en couvrant autant de peau 
que possible », a écrit samedi 
le NWS. « Par endroits, être 
dehors pourrait causer des 
engelures en quelques minutes. 
»

Le Canada est aussi touché 
par la tempête. Les autorités 
ont également émis des 
avertissements de temps 
violent. Des centaines de 
milliers de personnes ont été 
privées d’électricité en Ontario 
et au Québec, tandis que de 
nombreux vols ont été annulés 
dans les aéroports de Vancouver, 
Toronto et Montréal. VIA 
Rail, le service de transport 
ferroviaire canadien, a déclaré 
que tous les trains de Toronto 
à destination d’Ottawa et de 
Montréal seraient supprimés 
le jour de Noël à la suite 
du déraillement d’un train, 
tandis que des « conditions 
météorologiques extrêmes » ont 
entraîné de nombreuses autres 
annulations.
Depuis vendredi après-midi, 
la tempête est devenue une 
« bombe dépressionnaire 
» – un puissant conflit entre 
deux masses d’air : l’une, 
très froide, en provenance de 
l’Arctique, et l’autre, tropicale, 
venue du golfe du Mexique. 
Les bombes dépressionnaires 
peuvent produire de fortes 
pluies ou chutes de neige, des 
inondations côtières et des vents 
de la puissance d’un ouragan. 
De Toronto, le météorologiste 
Kelsey McEwen a évoqué 
des vagues pouvant atteindre 
huit mètres sur le lac Erié. De 
son côté, la météo américaine 
a signalé des vents de 120 
kilomètres à l’heure à Fairport 
Harbor (Ohio).

Deux quartiers connus pour 
abriter des trafiquants de 
drogue ont été bouclés sur ordre 

du président du pays, qui a déclaré la 
guerre aux gangs.
La guerre menée au Salvador contre les 
gangs par le gouvernement se poursuit. 
Plus de 2 000 soldats ont bouclé 
samedi 24 décembre deux quartiers de 
San Salvador. Il s’agit de la deuxième 
opération de ce type en un mois dans ce 
pays d’Amérique centrale gangrené par 
la violence.
Depuis samedi matin, le quartier de 
Tutunichapa « est totalement bouclé », 
a écrit le président du Salvador, Nayib 
Bukele, sur Twitter.« Plus de 1 000 
soldats et 130 policiers vont extraire 
les criminels » de cette zone « célèbre 
pour le trafic de drogue », a-t-il ajouté. 
Pendant la soirée, 1 000 autres militaires 
et 100 policiers ont été envoyés pour 
boucler un autre quartier de la capitale, 
la Granjita.

« Après avoir encerclé Tutunichapa, 
un célèbre centre de distribution de 
drogue, nous savions que de nombreux 
trafiquants iraient se réfugier dans le 
quartier de la Granjita, un autre célèbre 
centre de distribution », a expliqué le 
chef d’Etat sur le même réseau social.
A Tutunichapa, vingt-trois personnes 
ont été arrêtées, selon le ministre de 
la défense, René Merino. « Tous les 
terroristes, trafiquants de drogue et 
membres de gangs seront expulsés de ce 
quartier, qui était jusqu’à il y a quelques 
mois un bastion du crime. Les citoyens 
honnêtes n’ont rien à craindre et peuvent 
continuer à mener leur vie normalement 
», a précisé Nayib Bukele dans un autre 
tweet.
Etat d’urgence
Le 3 décembre, l’armée avait déjà 
mobilisé près de 10 000 militaires dans 
la ville de Soyapango, limitrophe de 
San Salvador.
Le ministre de la défense a précisé 

que 690 membres présumés de gangs 
avaient été arrêtés à la date de samedi 
dans cette ville.
Le 27 mars, à la suite d’une demande du 
président du Salvador, le Congrès avait 
décrété un état d’urgence pour lutter 
contre une recrudescence de violences 
provoquées par des gangs. Jeudi, le 

Congrès a prolongé pour la neuvième 
fois ce régime d’exception, critiqué par 
les organisations de droits humains.
Cette guerre contre les gangs a conduit à 
l’arrestation de plus de 60 000 personnes 
depuis mars pour des liens présumés 
avec des organisations criminelles, 
selon des chiffres officiels.
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Afrique du Sud 
Au moins dix morts dans l’explosion 

d’un camion-citerne près de Johannesburg

La communauté kurde refuse de croire à la thèse 
de l’attaque raciste à Paris

Le Japon dessine son avenir énergétique 
en redonnant la priorité au nucléaire

Le véhicule, qui 
transportait du GPL, 
s’est retrouvé coincé 

sous un pont à Boksburg. Une 
quarantaine de personnes ont 
été blessées, dont la moitié sont 
dans un état grave.
Au moins dix personnes sont 
mortes, et une quarantaine 
d’autres ont été blessées dans 
l’explosion d’un camion-citerne 
contenant du gaz, à Boksburg, 
à l’est de Johannesburg, ont 
annoncé, samedi 24 décembre, 
les services d’urgence. Le 
conducteur, blessé, a été 
hospitalisé.

Tôt le matin, le camion s’est 
retrouvé coincé sous un pont, 
à proximité d’un hôpital et 
d’habitations, dans un quartier 
résidentiel. « Nous avons 
reçu un appel vers 7 h 50. 
Les pompiers sont partis pour 
éteindre un début d’incendie. 
Malheureusement, le camion 
a ensuite explosé », a précisé 
à l’Agence France-Presse 
William Ntladi, porte-parole 
des services d’urgence de cette 
zone.
Des vidéos amateur circulant 
sur les réseaux sociaux montrent 
l’explosion d’une énorme boule 

de feu sous le pont. Le camion-
citerne était vraisemblablement 
trop haut pour passer à cet 
endroit.
Il était rempli de 60 000 litres de 
gaz de pétrole liquéfié (GPL), 
utilisé notamment pour les 
cuisinières, et arrivait du sud-
est du pays, a ajouté M. Ntladi.
Sur la quarantaine de blessés, la 
moitié sont dans un état grave, 
quinze autres sont sérieusement 
touchés mais dans un état 
stable, tandis que six pompiers 
ont été légèrement blessés, a 
encore précisé le porte-parole.

Des milliers de Kurdes 
ont manifesté, samedi, 
dénonçant un attentat 

aux mobiles politiques. Le 
principal suspect a motivé son 
geste par le racisme avant d’être 
transféré en psychiatrie ; selon 
le monde fr.
Sous le ciel gris de Paris, une 
mer de drapeaux rouge, jaune et 
vert aux couleurs du Kurdistan. 
Des milliers de Kurdes et de 
sympathisants de leur cause 
ont rendu hommage, samedi 24 
décembre, aux trois membres 
de la communauté assassinés 
vendredi à Paris, rue d’Enghien, 
en se rassemblant sur la place de 
la République.
La manifestation était appelée 
par le Centre démocratique 

kurde de France (CDKF), dont 
le siège se trouve au centre 
culturel kurde Ahmet-Kaya, pris 
pour cible par l’auteur présumé 
de la tuerie, William M., 69 
ans. Sa garde à vue a été levée 
samedi pour raison médicale. 
L’homme a été transféré en soins 
psychiatriques en attendant 
d’être présenté à un juge.
Quelques-uns des manifestants 
étaient venus avec les portraits 
imprimés des deux victimes 
les plus connues, la militante 
féministe Emine Kara et le 
chanteur Mir Perwer. La 
troisième victime, Abdulrahman 
Kizil, est un « un citoyen kurde 
ordinaire », selon le CDKF, 
habitué à fréquenter le centre 
Ahmet-Kaya. Mais si un visage 

dominait la manifestation, 
c’était celui d’Abdullah Öcalan, 
le chef et fondateur du PKK, 
emprisonné en Turquie. Le Parti 
des travailleurs du Kurdistan, en 
guerre avec l’Etat turc et dont le 
CDKF est une émanation, avait 
souhaité faire de la manifestation 
un moment de recueillement 
autant qu’une démonstration 
de force au cœur de la France 
et de l’Union européenne, qui 
le classent toujours comme une 
organisation terroriste.
Malgré ces enjeux politiques, 
l’émotion est au rendez-vous. 
Beaucoup de manifestants 
refusent de s’exprimer, comme 
si les assassinats étaient un 
affront personnel impossible 
à verbaliser. Jamais la 

communauté kurde n’a été prise 
pour cible par le « racisme » 
d’extrême droite, la motivation 
mise en avant par le tueur 
présumé lors de sa garde à 
vue. Les manifestants, eux, n’y 
voient que la poursuite d’une 
répression qui frappe les Kurdes 
dans leurs pays d’origine 
comme dans leur exil. Nombre 
de drapeaux rappelaient le 
souvenir des trois militantes 
assassinées il y a presque 
dix ans, le 9 janvier 2013 rue 
Lafayette, par un agent présumé 
de l’Etat turc qui n’a jamais pu 
être jugé avant de décéder en 
détention.
Méfiance et paranoïa chez les 
plus jeunes
Rukan Teker, une jeune étudiante 

en première année de droit, 
est venue avec une amie. Elle 
brandit le portrait du chanteur 
Mir Perwer, Sirin Aydin de son 
vrai nom, assassiné la veille par 
William M. qui l’a poursuivi 
jusque dans un restaurant kurde 
pour l’achever : « Ce qui s’est 
passé est horrible. Je me sens 
insécurisée. Je suis des cours à 
l’Institut culturel kurde et cela 
aurait pu très bien m’arriver. 
Nous, les Kurdes, on ne se 
sent pas protégés. Déjà qu’on 
nous refuse un Etat, qu’on 
doit tout le temps expliquer 
qui nous sommes, on se sent 
complètement délégitimés. 
Regardez comment nous traite 
la police ! »

En accélérant la relance 
des réacteurs existants 
et la construction de 

nouvelles tranches, le premier 
ministre, Fumio Kishida, tourne 
le dos à l’engagement pris après 
Fukushima de sortir de l’atome. 
Il espère ainsi limiter les 
risques de pénurie de courant et 
atteindre la neutralité carbone.
La priorité redonnée au 
nucléaire par le Japon peine 
à convaincre dans un pays 
encore traumatisé par la 
catastrophe de Fukushima en 
2011. « Comment pouvez-
vous oublier Fukushima ?  », 
regrettait le 22 juillet Hiromi 
Ishii, qui avait dû quitter sa 

maison après la destruction 
de la centrale nucléaire, lors 
d’une manifestation contre 
le retour en force de l’atome 
dans la stratégie énergétique de 
l’archipel.
Le 22 décembre, Mme Ishiii 
a participé à un nouveau 
rassemblement devant les 
bureaux du premier ministre, 
Fumio Kishida, contre sa 
décision de valider les nouvelles 
orientations pour le nucléaire 
proposées par la commission 
exécutive chargée de la 
transition verte, baptisée GX. 
Mise en place en juillet pour 
réfléchir aux moyens de réaliser 
les objectifs de réduction des 

émissions de 46 % d’ici 2030 
(par rapport aux niveaux de 
2013) et de neutralité carbone à 
l’horizon 2050, la GX considère 
le nucléaire comme « une 
source d’énergie qui contribue à 
la sécurité énergétique et qui est 
efficace pour la décarbonation 
».
La commission plaide pour 
optimiser l’utilisation des 
réacteurs en en redémarrant 
le plus possible. Avant la 
catastrophe de Fukushima, 
cinquante-quatre réacteurs 
généraient 30 % de l’électricité 
du Japon. Tous ont été arrêtés 
après le drame, et de nouvelles 
normes de sécurité ont été 

établies. Aujourd’hui, dix des 
trente-neuf réacteurs ont obtenu 
l’autorisation de redémarrer 
et sont en service. Dix-sept 
autres sont en attente d’une 
autorisation de redémarrage. 
Certains ayant passé les 
inspections de sécurité ne 
peuvent être relancés en raison 
d’oppositions des populations 
locales.
A l’exercice 2021 clos fin mars, 
l’énergie nucléaire n’a fourni 
que 6,9 % de l’électricité du 
pays, alors que le gouvernement 
ambitionne une part de 20 
% à 22 % pour le nucléaire 
dans le bouquet électrique à 
l’horizon 2030. Les énergies 

renouvelables en ont généré 
20,3 % et cette part devrait 
passer à 36 % en 2030.
Dépendant des énergies fossiles
L’autre préconisation de la 
GX est de prolonger la durée 
de vie des réacteurs les plus 
anciens. Après Fukushima, le 
gouvernement avait limité leur 
utilisation à quarante ans, avec 
une éventuelle prolongation 
de vingt ans. Désormais les 
exploitants pourront postuler 
pour des prolongations de dix 
ans des réacteurs de 30 ans ou 
plus. Les périodes passées hors 
ligne ne devraient plus être 
comptabilisées pour calculer 
leur vieillissement.
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Haaland affamé, l’après-Ronaldo pour Manchester 
United et les raisons pour lesquelles nous attendons 

avec impatience le retour de la Premier League

La première Coupe a première Coupe 
du monde d’hiver du monde d’hiver 
est terminée, mais le est terminée, mais le 

football de club est de nouveau football de club est de nouveau 
à l’ordre du jour et GOAL est à l’ordre du jour et GOAL est 
là pour vous mettre en appétit.là pour vous mettre en appétit.
Et voilà, nous y sommes. La Et voilà, nous y sommes. La 
Coupe du monde 2022 est Coupe du monde 2022 est 
terminée après 64 matchs terminée après 64 matchs 
répartis sur quatre semaines répartis sur quatre semaines 
qui resteront longtemps dans qui resteront longtemps dans 
la mémoire des supporters du la mémoire des supporters du 
monde entier. Lionel Messi monde entier. Lionel Messi 
et l’Argentine ont remporté et l’Argentine ont remporté 
le trophée au terme d’une le trophée au terme d’une 
finale incroyable, tandis que la finale incroyable, tandis que la 
France a eu le cœur brisé, que le France a eu le cœur brisé, que le 
Maroc est entré dans l’histoire Maroc est entré dans l’histoire 
du football africain et que la du football africain et que la 
Croatie a pris la troisième Croatie a pris la troisième 
place. Ailleurs, l’Angleterre a place. Ailleurs, l’Angleterre a 
de nouveau échoué, le Brésil et de nouveau échoué, le Brésil et 
le Portugal n’ont pas répondu le Portugal n’ont pas répondu 
aux attentes, tandis que la aux attentes, tandis que la 
Belgique et l’Allemagne ont Belgique et l’Allemagne ont 
subi des sorties prématurées et subi des sorties prématurées et 
humiliantes.humiliantes.
Le Qatar a offert un spectacle Le Qatar a offert un spectacle 
d’enfer, et nombre des d’enfer, et nombre des 
joueurs qui ont apporté une joueurs qui ont apporté une 
contribution exceptionnelle contribution exceptionnelle 
ont maintenant la tâche peu ont maintenant la tâche peu 
enviable de s’assurer que la enviable de s’assurer que la 
saison 2022-23 de la Premier saison 2022-23 de la Premier 
League remplace ce spectacle League remplace ce spectacle 
à l’aube de la nouvelle année. à l’aube de la nouvelle année. 
Les fans d’Arsenal attendent Les fans d’Arsenal attendent 
avec impatience le retour avec impatience le retour 
du football de club, mais du football de club, mais 
pourront-ils rester en tête de la pourront-ils rester en tête de la 
course au titre ? Le champion course au titre ? Le champion 
en titre, Manchester City, en titre, Manchester City, 
sera déterminé à stopper les sera déterminé à stopper les 
Gunners, tandis que les clubs Gunners, tandis que les clubs 
de Chelsea, Manchester United de Chelsea, Manchester United 
et Liverpool se battront tous et Liverpool se battront tous 
pour la Ligue des champions.pour la Ligue des champions.

Le retour d’HaalandLe retour d’Haaland
La soif d’Erling Haaland de La soif d’Erling Haaland de 
retrouver la Premier League retrouver la Premier League 
a été résumée avec justesse a été résumée avec justesse 
dans le spot publicitaire de dans le spot publicitaire de 
Sky Sports pour le retour de Sky Sports pour le retour de 
la compétition. Dans ce clip la compétition. Dans ce clip 
hilarant, l’attaquant de City a hilarant, l’attaquant de City a 
révélé comment il passait son révélé comment il passait son 
temps pendant la Coupe du temps pendant la Coupe du 
monde, après avoir manqué monde, après avoir manqué 
le tournoi en raison de la non-le tournoi en raison de la non-
qualification de la Norvège.qualification de la Norvège.
Il a utilisé un mannequin Il a utilisé un mannequin 
pour les coups francs en pour les coups francs en 
remplacement de Kevin De remplacement de Kevin De 
Bruyne, a vu les appels à Jack Bruyne, a vu les appels à Jack 
Grealish déclinés et est monté Grealish déclinés et est monté 
à bord d’une tondeuse à gazon à bord d’une tondeuse à gazon 
autoportée pour s’essayer à autoportée pour s’essayer à 
l’entretien des terrains. Bien l’entretien des terrains. Bien 
sûr, la publicité était une sûr, la publicité était une 
exagération et un stratagème exagération et un stratagème 
comique pour susciter comique pour susciter 
l’enthousiasme. Mais il y l’enthousiasme. Mais il y 

aura certainement eu une part aura certainement eu une part 
de vérité dans l’ennui auquel de vérité dans l’ennui auquel 
Haaland a été confronté, et son Haaland a été confronté, et son 
empressement à revenir sur le empressement à revenir sur le 
terrain.terrain.
Le jeune homme de 22 ans Le jeune homme de 22 ans 
ne pense qu’à marquer des ne pense qu’à marquer des 
buts, comme en témoigne son buts, comme en témoigne son 
total de 23 réalisations lors de total de 23 réalisations lors de 
ses 18 premières apparitions ses 18 premières apparitions 
avec City. Une blessure a avec City. Une blessure a 
légèrement freiné son élan légèrement freiné son élan 
avant la pause de la Coupe du avant la pause de la Coupe du 
monde, mais il a bénéficié d’un monde, mais il a bénéficié d’un 
mois de repos pour retrouver mois de repos pour retrouver 
une condition optimale, ce qui une condition optimale, ce qui 
est une perspective effrayante est une perspective effrayante 
pour les défenseurs de l’élite pour les défenseurs de l’élite 
anglaise.anglaise.
Leeds est l’équipe Leeds est l’équipe 
malchanceuse qui affrontera malchanceuse qui affrontera 
Haaland le 28 décembre, et il Haaland le 28 décembre, et il 
faudra un effort monumental faudra un effort monumental 
pour le tenir à distance, surtout pour le tenir à distance, surtout 
qu’ il revient pour la première qu’il revient pour la première 
fois dans sa ville natale. Après fois dans sa ville natale. Après 
tout, s’ il continue à marquer tout, s’il continue à marquer 
autant qu’avant le Qatar, autant qu’avant le Qatar, 
l’attaquant est en passe de l’attaquant est en passe de 
battre le record de Mohamed battre le record de Mohamed 
Salah pour le plus grand Salah pour le plus grand 
nombre de buts marqués en nombre de buts marqués en 
une seule saison de Premier une seule saison de Premier 
League.League.

La vie après Ronaldo à La vie après Ronaldo à 
Manchester UnitedManchester United

On peut dire que Haaland a On peut dire que Haaland a 
remplacé Cristiano Ronaldo remplacé Cristiano Ronaldo 
en tant que tête d’affiche de la en tant que tête d’affiche de la 
Premier League au cours de la Premier League au cours de la 
première moitié de la saison, première moitié de la saison, 
et le Portugais ne sera pas là et le Portugais ne sera pas là 
pour essayer de récupérer ce pour essayer de récupérer ce 
statut lorsque la compétition statut lorsque la compétition 
reprendra. Le Portugais de 37 reprendra. Le Portugais de 37 
ans a lancé une extraordinaire ans a lancé une extraordinaire 
tirade contre Manchester tirade contre Manchester 
United avant de partir au Qatar United avant de partir au Qatar 
avec son pays, s’en prenant avec son pays, s’en prenant 
à l’entraîneur principal Erik à l’entraîneur principal Erik 
ten Hag après avoir été ten Hag après avoir été 
écarté et accusant le conseil écarté et accusant le conseil 
d’administration du club de d’administration du club de 
l’avoir trahi.l’avoir trahi.
Manchester United n’a pas eu Manchester United n’a pas eu 
d’autre choix que de résilier le d’autre choix que de résilier le 
contrat de Ronaldo, et Ten Hag contrat de Ronaldo, et Ten Hag 
a rapidement essayé de tourner a rapidement essayé de tourner 
la page de cette horrible saga. la page de cette horrible saga. 
Lorsqu’on lui a demandé s’ il Lorsqu’on lui a demandé s’il 
souhaitait remplacer Ronaldo souhaitait remplacer Ronaldo 
lors du mercato de janvier, le lors du mercato de janvier, le 
Néerlandais a répondu : «Oui, Néerlandais a répondu : «Oui, 
mais seulement quand nous mais seulement quand nous 
aurons trouvé le bon joueur. aurons trouvé le bon joueur. 
Nous faisons tout ce qui est Nous faisons tout ce qui est 
en notre pouvoir». Ronaldo en notre pouvoir». Ronaldo 
a certainement été plus une a certainement été plus une 
gêne qu’une aide en début de gêne qu’une aide en début de 
saison, et United a semblé être saison, et United a semblé être 
une équipe bien plus fluide et une équipe bien plus fluide et 
bien équilibrée lorsqu’ il a été bien équilibrée lorsqu’il a été 

laissé parmi les remplaçants.laissé parmi les remplaçants.
Néanmoins, le manque Néanmoins, le manque 
d’efficacité et buts marqués d’efficacité et buts marqués 
ont été les principaux ont été les principaux 
problèmes de United, et si problèmes de United, et si 
Ten Hag n’est pas en mesure Ten Hag n’est pas en mesure 
d’ajouter un nouvel attaquant d’ajouter un nouvel attaquant 
à ses rangs, il sera intéressant à ses rangs, il sera intéressant 
de voir s’ il peut trouver une de voir s’il peut trouver une 
solution. L’espoir du centre solution. L’espoir du centre 
de formation, Alejandro de formation, Alejandro 
Garnacho semble prêt à jouer Garnacho semble prêt à jouer 
un rôle plus important après sa un rôle plus important après sa 
performance contre Fulham, et performance contre Fulham, et 
le très décrié Anthony Martial le très décrié Anthony Martial 
est de nouveau en forme et est de nouveau en forme et 
disponible, tandis que Marcus disponible, tandis que Marcus 
Rashford pourrait avoir une Rashford pourrait avoir une 
autre chance de s’approprier le autre chance de s’approprier le 
rôle de numéro 9.rôle de numéro 9.
La nouvelle ère des Red Devils La nouvelle ère des Red Devils 
est sur le point de battre son est sur le point de battre son 
plein, et si Ten Hag parvient plein, et si Ten Hag parvient 
à trouver le bon équilibre en à trouver le bon équilibre en 
attaque, une place dans le top attaque, une place dans le top 
4 sera sûrement dans la poche 4 sera sûrement dans la poche 
en mai.en mai.

Arsenal doit prouver que Arsenal doit prouver que 
c’est un sér ieux prétendantc’est un sérieux prétendant

La trêve en Premier League La trêve en Premier League 
n’aurait pas pu tomber plus n’aurait pas pu tomber plus 
mal pour Arsenal, qui réalise mal pour Arsenal, qui réalise 
le meilleur début de saison le meilleur début de saison 
de son histoire en première de son histoire en première 
division avec 12 victoires lors division avec 12 victoires lors 
de ses 14 premiers matches. de ses 14 premiers matches. 
Les Gunners ont signé une Les Gunners ont signé une 
victoire 2-0 sur le terrain des victoire 2-0 sur le terrain des 
Wolves, profitant de la défaite Wolves, profitant de la défaite 
surprise de City à domicile surprise de City à domicile 
contre Brentford, pour prendre contre Brentford, pour prendre 
cinq points d’avance en tête cinq points d’avance en tête 
du classement. Ils sont assurés du classement. Ils sont assurés 
d’être en tête à Noël pour d’être en tête à Noël pour 
la première fois en 15 ans, la première fois en 15 ans, 
mais ce n’est peut-être pas le mais ce n’est peut-être pas le 
meilleur des présages.meilleur des présages.
Arsenal n’a pas réussi à Arsenal n’a pas réussi à 
remporter le titre lors des remporter le titre lors des 
cinq dernières campagnes cinq dernières campagnes 
où il a occupé la première où il a occupé la première 
place le 25 décembre, la place le 25 décembre, la 
dernière fois en 2007-2008, dernière fois en 2007-2008, 
et beaucoup de critiques sont et beaucoup de critiques sont 
encore sceptiques quant à encore sceptiques quant à 
leurs chances de maintenir le leurs chances de maintenir le 
cap. Mikel Arteta a fait des cap. Mikel Arteta a fait des 
merveilles depuis l’été, avec merveilles depuis l’été, avec 
des joueurs comme Gabriel des joueurs comme Gabriel 
Martinelli, Martin Odegaard et Martinelli, Martin Odegaard et 
Bukayo Saka qui arrivent enfin Bukayo Saka qui arrivent enfin 
à maturité, et les nouveaux à maturité, et les nouveaux 
venus Gabriel Jesus et William venus Gabriel Jesus et William 
Saliba qui ajoutent de l’acier Saliba qui ajoutent de l’acier 
au onze de départ des Gunners.au onze de départ des Gunners.
Les Gunners ont été Les Gunners ont été 
époustouflants à regarder époustouflants à regarder 
en pleine action, Arteta en pleine action, Arteta 
ayant effectué le moins de ayant effectué le moins de 
changements dans son équipe changements dans son équipe 
(11) jusqu’à présent, mais il a (11) jusqu’à présent, mais il a 
été suggéré que le manque de été suggéré que le manque de 

profondeur de l’équipe pourrait profondeur de l’équipe pourrait 
finalement faire échouer finalement faire échouer 
leurs ambitions de titre. Jesus leurs ambitions de titre. Jesus 
s’est blessé lors de la Coupe s’est blessé lors de la Coupe 
du monde avec le Brésil et du monde avec le Brésil et 
a dû subir une intervention a dû subir une intervention 
chirurgicale après avoir chirurgicale après avoir 
aggravé son état, ce qui signifie aggravé son état, ce qui signifie 
qu’ il sera probablement absent qu’il sera probablement absent 
les prochaines semaines.les prochaines semaines.
Takehiro Tomiyasu et Takehiro Tomiyasu et 
Oleksandr Zinchenko sont Oleksandr Zinchenko sont 
également blessés et il reste à également blessés et il reste à 
voir si Arsenal peut faire face voir si Arsenal peut faire face 
à une liste d’absents de plus à une liste d’absents de plus 
en plus longue. La confiance en plus longue. La confiance 
dans les rangs d’Arteta n’a dans les rangs d’Arteta n’a 
jamais été aussi élevée, et il jamais été aussi élevée, et il 
sera fascinant de voir si cette sera fascinant de voir si cette 
équipe d’Arsenal peut rester équipe d’Arsenal peut rester 
en pole position pour le titre de en pole position pour le titre de 
champion d’Angleterre.champion d’Angleterre.

La course à la L igue des La course à la Ligue des 
champions pour Newcastlechampions pour Newcastle

L’équipe de Newcastle L’équipe de Newcastle 
d’Eddie Howe a volé la vedette d’Eddie Howe a volé la vedette 
à Arsenal après son incroyable à Arsenal après son incroyable 
ascension à la troisième ascension à la troisième 
place du classement. Une place du classement. Une 
révolution a été déclenchée révolution a été déclenchée 
par le rachat de St James par le rachat de St James 
Park par des Saoudiens en Park par des Saoudiens en 
octobre de l’année dernière. octobre de l’année dernière. 
Howe, l’ancien entraîneur de Howe, l’ancien entraîneur de 
Bournemouth, a été chargé de Bournemouth, a été chargé de 
superviser un projet ambitieux superviser un projet ambitieux 
et a obtenu des résultats et a obtenu des résultats 
immédiats.immédiats.
Newcastle a utilisé ses Newcastle a utilisé ses 
nouvelles richesses à bon nouvelles richesses à bon 
escient sur le marché des escient sur le marché des 
transferts, en faisant venir transferts, en faisant venir 
des talents passionnants tels des talents passionnants tels 
que Bruno Guimaraes et Sven que Bruno Guimaraes et Sven 
Botman, tout en faisant signer Botman, tout en faisant signer 
des joueurs expérimentés des joueurs expérimentés 
de Premier League, Kieran de Premier League, Kieran 
Trippier, Nick Pope et Dan Trippier, Nick Pope et Dan 
Burn. Howe a également réussi Burn. Howe a également réussi 
à tirer le meilleur de joueurs à tirer le meilleur de joueurs 
qui avaient auparavant eu du qui avaient auparavant eu du 
mal à s’ imposer à Newcastle, mal à s’imposer à Newcastle, 
comme Joelinton, Miguel comme Joelinton, Miguel 
Almiron et Sean Longstaff, Almiron et Sean Longstaff, 
qui ont atteint de nouveaux qui ont atteint de nouveaux 
sommets.sommets.
Les Magpies ont déjà battu Les Magpies ont déjà battu 
Tottenham et Chelsea, tout en Tottenham et Chelsea, tout en 
obtenant des nuls crédibles obtenant des nuls crédibles 

contre les deux clubs de contre les deux clubs de 
Manchester. La qualification Manchester. La qualification 
pour la Ligue des champions pour la Ligue des champions 
est désormais un objectif est désormais un objectif 
réaliste pour une équipe qui réaliste pour une équipe qui 
possède la meilleure défense possède la meilleure défense 
du championnat. St James’ du championnat. St James’ 
Park accueille enfin l’une des Park accueille enfin l’une des 
meilleures équipes du pays, meilleures équipes du pays, 
et nous avons hâte de voir et nous avons hâte de voir 
jusqu’où Newcastle peut aller jusqu’où Newcastle peut aller 
dans la nouvelle année.dans la nouvelle année.
Liverpool prêt à rebondir  ?Liverpool prêt à rebondir ?

À l’opposé d’Arsenal et de À l’opposé d’Arsenal et de 
Newcastle, les champions Newcastle, les champions 
2019-20 de Liverpool ont été 2019-20 de Liverpool ont été 
les plus gros flops de la saison les plus gros flops de la saison 
actuelle à ce jour, ne remportant actuelle à ce jour, ne remportant 
que six de leurs 14 premiers que six de leurs 14 premiers 
matchs de championnat. Les matchs de championnat. Les 
Reds sont passés à un cheveu Reds sont passés à un cheveu 
d’un quadruplé sans précédent d’un quadruplé sans précédent 
la saison dernière, et cet effort la saison dernière, et cet effort 
surhumain semble avoir fait surhumain semble avoir fait 
des ravages, avec des blessures des ravages, avec des blessures 
qui affligent l’équipe de qui affligent l’équipe de 
Jurgen Klopp après un été qui Jurgen Klopp après un été qui 
a vu Sadio Mane partir pour le a vu Sadio Mane partir pour le 
Bayern Munich.Bayern Munich.
Son remplaçant, Darwin Son remplaçant, Darwin 
Nunez, n’a pas encore fait Nunez, n’a pas encore fait 
ses preuves. Malgré ses neuf ses preuves. Malgré ses neuf 
buts en 18 apparitions toutes buts en 18 apparitions toutes 
compétitions confondues, il compétitions confondues, il 
s’est révélé être une figure s’est révélé être une figure 
énigmatique. De son côté, énigmatique. De son côté, 
Fabinho a connu une baisse Fabinho a connu une baisse 
de forme drastique qui a forcé de forme drastique qui a forcé 
Klopp à changer sa formule Klopp à changer sa formule 
gagnante des années passées, gagnante des années passées, 
et des joueurs comme Virgil et des joueurs comme Virgil 
van Dijk, Trent Alexander-van Dijk, Trent Alexander-
Arnold et Jordan Henderson Arnold et Jordan Henderson 
ont également eu du mal à être ont également eu du mal à être 
réguliers.réguliers.
Pourtant, Liverpool reste Pourtant, Liverpool reste 
l’une des meilleures équipes l’une des meilleures équipes 
d’Angleterre, comme l’a d’Angleterre, comme l’a 
montré sa performance du 16 montré sa performance du 16 
octobre dernier, qui a mis fin à octobre dernier, qui a mis fin à 
l’ invincibilité de City en début l’invincibilité de City en début 
de saison. Les Reds ne sont de saison. Les Reds ne sont 
qu’à sept points du quatrième, qu’à sept points du quatrième, 
les Spurs, avec un match en les Spurs, avec un match en 
moins, et une bonne série de moins, et une bonne série de 
matches pourrait certainement matches pourrait certainement 
les faire réapparaître comme les faire réapparaître comme 
des candidats à la qualification des candidats à la qualification 
pour la Ligue des champions.pour la Ligue des champions.

La Confédération a Confédération 
africaine de football africaine de football 
(CAF), sur proposition (CAF), sur proposition 

du Comité d’organisation du Comité d’organisation 
local (COL) du Championnat local (COL) du Championnat 
d’Afrique des nations CHAN-d’Afrique des nations CHAN-
2022 en Algérie (13 janvier - 4 2022 en Algérie (13 janvier - 4 
février), a accepté d’ introduire février), a accepté d’introduire 
une légère modification au une légère modification au 
calendrier des matches du calendrier des matches du 
tournoi, indique dimanche un tournoi, indique dimanche un 
communiqué de la fédération communiqué de la fédération 
algérienne de football (FAF).algérienne de football (FAF).
Ainsi, le match d’ouverture de Ainsi, le match d’ouverture de 
la compétition entre l’Algérie la compétition entre l’Algérie 
et la Libye sera l’unique et la Libye sera l’unique 
rencontre de la journée du 13 rencontre de la journée du 13 
janvier 2023.janvier 2023.
Prévue initialement à 17h00 Prévue initialement à 17h00 
(heure algérienne), la rencontre (heure algérienne), la rencontre 
se jouera à 20h00 au nouveau se jouera à 20h00 au nouveau 
stade de Baraki. Le second stade de Baraki. Le second 
match de la poule A entre match de la poule A entre 
l’Ethiopie et le Mozambique, l’Ethiopie et le Mozambique, 
prévu initialement le 13 prévu initialement le 13 
janvier 2023 à 20h00 (heure janvier 2023 à 20h00 (heure 
algérienne), se déroulera le algérienne), se déroulera le 
lendemain, soit le 14 janvier lendemain, soit le 14 janvier 
2023, à 14h00, précise la même 2023, à 14h00, précise la même 
source.source.
Pour rappel, les 18 pays Pour rappel, les 18 pays 
participant à cette compétition participant à cette compétition 
ont été scindés en cinq groupes. ont été scindés en cinq groupes. 

Les trois premiers groupes Les trois premiers groupes 
(A, B et C) sont composés de (A, B et C) sont composés de 
quatre équipes, alors que les quatre équipes, alors que les 
deux derniers (D et E) n’ont deux derniers (D et E) n’ont 
que trois équipes chacun.que trois équipes chacun.
Les deux premiers des groupes Les deux premiers des groupes 
A, B et C se qualifieront pour A, B et C se qualifieront pour 
les quarts de finale, alors que les quarts de finale, alors que 
seuls les premiers des groupes seuls les premiers des groupes 
D et E valideront leurs billets.D et E valideront leurs billets.
Programme du premier tour, Programme du premier tour, 
avec les horaires modifiéesavec les horaires modifiées

Voici le nouveau programme du Voici le nouveau programme du 
premier tour du championnat premier tour du championnat 
d’Afrique des nations CHAN d’Afrique des nations CHAN 
Algérie-2022, prévu du 13 Algérie-2022, prévu du 13 
janvier au 4 février prochains janvier au 4 février prochains 
(heures algériennes), après une (heures algériennes), après une 
légère modification introduite légère modification introduite 
dans les horaires des matches, dans les horaires des matches, 
sur proposition du Comité sur proposition du Comité 
d’organisation local (COL).d’organisation local (COL).
Vendredi 13 Janvier 2023:Vendredi 13 Janvier 2023:
Baraki:Baraki:
20h00 : Algérie - Libye20h00 : Algérie - Libye
Samedi 14 Janvier 2023:Samedi 14 Janvier 2023:
Annaba:Annaba:
14h00: Ethiopie - Mozambique14h00: Ethiopie - Mozambique
17h00: RD Congo - Ouganda17h00: RD Congo - Ouganda
20h00: Côte d’ Ivoire - Sénégal20h00: Côte d’Ivoire - Sénégal
Dimanche 15 Janvier 2023:Dimanche 15 Janvier 2023:
Constantine:Constantine:
17h00: Maroc - Soudan17h00: Maroc - Soudan

20h00: Madagascar - Ghana20h00: Madagascar - Ghana
Lundi 16 Janvier 2023:Lundi 16 Janvier 2023:
Oran:Oran:
17h00: Mali- Angola17h00: Mali- Angola
20h00: Cameroun - Congo20h00: Cameroun - Congo
Mardi 17 Janvier 2023:Mardi 17 Janvier 2023:
Baraki:Baraki:
17h00: Mozambique -Libye17h00: Mozambique -Libye
20h00: Algérie - Ethiopie20h00: Algérie - Ethiopie
Mercredi 18 Janvier 2023:Mercredi 18 Janvier 2023:
Annaba:Annaba:
17h00: RD Congo - Côte 17h00: RD Congo - Côte 
d’ Ivoired’Ivoire
20h00: Sénégal -Ouganda20h00: Sénégal -Ouganda

Jeudi 19 Janvier 2023:Jeudi 19 Janvier 2023:
Constantine:Constantine:
17h00: Maroc - Madagascar17h00: Maroc - Madagascar
20h00: Ghana - Soudan20h00: Ghana - Soudan
Vendredi 20 Janvier 2023:Vendredi 20 Janvier 2023:
Oran:Oran:
17h00: Angola - Mauritanie17h00: Angola - Mauritanie
20h00: RD Congo - Niger20h00: RD Congo - Niger
Samedi 21 Janvier 2023:Samedi 21 Janvier 2023:
20h00: Libye - Ethiopie             20h00: Libye - Ethiopie             
(Annaba)(Annaba)
20h00: Mozambique - Algérie    20h00: Mozambique - Algérie    
(Baraki)(Baraki)
Dimanche 22 Janvier 2023:Dimanche 22 Janvier 2023:

20h00: Sénégal -RD Congo         20h00: Sénégal -RD Congo         
(Annaba)(Annaba)
20h00: Ouganda - Côte 20h00: Ouganda - Côte 
d’ Ivoire   (Baraki)d’Ivoire   (Baraki)
Lundi 23 Janvier 2023:Lundi 23 Janvier 2023:
20h00: Ghana - Maroc           20h00: Ghana - Maroc           
(Constantine)(Constantine)
20h00: Soudan -Madagascar  20h00: Soudan -Madagascar  
(Oran)(Oran)
Mardi 24 Janvier 2023:Mardi 24 Janvier 2023:
17h00: Mauritanie - Mali   17h00: Mauritanie - Mali   
(Oran)(Oran)
20h00: Niger - Cameroun 20h00: Niger - Cameroun 
(Oran).(Oran).

cHan-2022 :
Légère modification dans la calendrier de la compétition

Lundi 26 Décembre 2022

Le CR Belouizdad e CR Belouizdad 
s’est adjugé le titre s’est adjugé le titre 
honorifique de honorifique de 

champion d’hiver samedi soir, champion d’hiver samedi soir, 
en ramenant une précieuse en ramenant une précieuse 
victoire de son déplacement victoire de son déplacement 
chez la JS Kabylie (1-2), chez la JS Kabylie (1-2), 
aggravant par la même aggravant par la même 
occasion la situation des occasion la situation des 
Canaris, qui terminent la phase Canaris, qui terminent la phase 
aller à une peu reluisante avant-aller à une peu reluisante avant-
dernière place, au moment où dernière place, au moment où 
l’USM Alger a renoué avec le l’USM Alger a renoué avec le 
succès après cinq matchs sans succès après cinq matchs sans 
victoire, en battant le dauphin victoire, en battant le dauphin 
du leader, le CS Constantine du leader, le CS Constantine 
(2-1).(2-1).
Solide leader, le Chabab s’est Solide leader, le Chabab s’est 
déplacé à Tizi-Ouzou en déplacé à Tizi-Ouzou en 
conquérant, et avec la ferme conquérant, et avec la ferme 
intention de vendanger dans intention de vendanger dans 
les malheurs de la JSK, qui n’a les malheurs de la JSK, qui n’a 
été que l’ombre d’elle-même été que l’ombre d’elle-même 
en ce début de saison.en ce début de saison.
Une grande ambition que les Une grande ambition que les 
Rouge et Blanc n’ont pas tardé Rouge et Blanc n’ont pas tardé 
à afficher sur le terrain, en à afficher sur le terrain, en 
ouvrant la marque par Boures ouvrant la marque par Boures 
à la 58’ . Mais leur joie a été à la 58’. Mais leur joie a été 
de courte durée, puisque les de courte durée, puisque les 
Canaris ont réussi à égaliser Canaris ont réussi à égaliser 
dès la 65’ , grâce à Boualia, qui dès la 65’, grâce à Boualia, qui 
avait trouvé la pleine lucarne, avait trouvé la pleine lucarne, 
d’un tir admirablement bien d’un tir admirablement bien 
enveloppé (1-1).enveloppé (1-1).
A ce moment là, les supporters A ce moment là, les supporters 

kabyles étaient nombreux à kabyles étaient nombreux à 
croire au «déclic», provoqué croire au «déclic», provoqué 
par le nouvel entraîneur, par le nouvel entraîneur, 
Miloud Hamdi, mais c’était Miloud Hamdi, mais c’était 
sans compter sur la ténacité du sans compter sur la ténacité du 
Chabab, qui ne semblait pas Chabab, qui ne semblait pas 
vouloir se contenter d’autre vouloir se contenter d’autre 
chose que la victoire, surtout chose que la victoire, surtout 
qu’elle serait synonyme de qu’elle serait synonyme de 
titre de champion d’hiver.titre de champion d’hiver.
Ainsi, à force d’ insister, les Ainsi, à force d’insister, les 
visiteurs ont réussi à reprendre visiteurs ont réussi à reprendre 
l’avantage au score à la 87’ , l’avantage au score à la 87’, 
grâce à Iwuala, qui à l’ instar de grâce à Iwuala, qui à l’instar de 
Boualia avait réussi à trouver Boualia avait réussi à trouver 
la pleine lucarne, d’un tir bien la pleine lucarne, d’un tir bien 
enveloppé (1-2).enveloppé (1-2).
Le CRB termine donc la phase Le CRB termine donc la phase 
aller à la première place, avec aller à la première place, avec 
34 points, tout en ayant un 34 points, tout en ayant un 
match en retard, alors que la match en retard, alors que la 
JSK reste scotchée à l’avant-JSK reste scotchée à l’avant-
dernière place, avec seulement dernière place, avec seulement 
12 unités au compteur.12 unités au compteur.
De son côté, l’USM Alger a De son côté, l’USM Alger a 
renoué avec le succès, après renoué avec le succès, après 
une série noire de cinq matchs une série noire de cinq matchs 
sans la moindre victoire, dont sans la moindre victoire, dont 
un nul à domicile contre le un nul à domicile contre le 
CRB, et une défaite dans le CRB, et une défaite dans le 
grand derby algérois contre le grand derby algérois contre le 
MC Alger.MC Alger.
La victime des Rouge et La victime des Rouge et 
Noir a été l’actuel dauphin Noir a été l’actuel dauphin 
de la Ligue 1 Mobilis, le CS de la Ligue 1 Mobilis, le CS 
Constantine, qu’elle a dominé Constantine, qu’elle a dominé 

(2-1), grâce à Aït El Hadj (2-1), grâce à Aït El Hadj 
(41’ ) et Mahious, sur pénalty (41’) et Mahious, sur pénalty 
à la 79’ , alors qu’Aïboud avait à la 79’, alors qu’Aïboud avait 
inscrit  l’ unique but des Sanafir inscrit  l’unique but des Sanafir 
à la 65’ .à la 65’.
Une victoire O combien Une victoire O combien 
importante pour le club de importante pour le club de 
Soustara, car elle lui permet Soustara, car elle lui permet 
de se hisser à la 7e place avec de se hisser à la 7e place avec 
22 points, tout en ayant deux 22 points, tout en ayant deux 
matchs en retard, alors que matchs en retard, alors que 
malgré sa défaite, le CSC reste malgré sa défaite, le CSC reste 
dauphin, avec 29 unités.dauphin, avec 29 unités.
Le carton du jour est à mettre Le carton du jour est à mettre 
à l’actif du NC Magra, qui est à l’actif du NC Magra, qui est 
allé atomiser la lanterne-rouge allé atomiser la lanterne-rouge 
Hilal Chelghoum Laïd sur son Hilal Chelghoum Laïd sur son 
propre terrain (0-5), grâce propre terrain (0-5), grâce 
notamment à Chérif Kaddour notamment à Chérif Kaddour 
(41’ ), Salah (70’ ), El Orfi (79’ ) (41’), Salah (70’), El Orfi (79’) 
et Ghanem, auteur d’un doublé et Ghanem, auteur d’un doublé 
aux 43’ et 90’ .aux 43’ et 90’.
De son côté, le MC Alger est De son côté, le MC Alger est 
tombé de haut, en s’ inclinant tombé de haut, en s’inclinant 
(1-0) chez le promu le MC El (1-0) chez le promu le MC El 
Bayadh, lui qui se trouvait sur Bayadh, lui qui se trouvait sur 
un nuage depuis quatre jours, un nuage depuis quatre jours, 
après sa victoire dans le derby après sa victoire dans le derby 
algérois contre l’USMA (1-0).algérois contre l’USMA (1-0).
Néanmoins, malgré la défaite, Néanmoins, malgré la défaite, 
les Vert et Rouge restent bien les Vert et Rouge restent bien 
accrochés à leur troisième accrochés à leur troisième 
place au classement général, place au classement général, 
avec un ratio de 25 points, qui avec un ratio de 25 points, qui 
les place à quatre longueurs du les place à quatre longueurs du 
CS Constantine.CS Constantine.

Dans les autres matchs, l’USM Dans les autres matchs, l’USM 
Khenchela et le MC Oran ont Khenchela et le MC Oran ont 
respectivement dominé l’ASO respectivement dominé l’ASO 
Chlef (2-0) et l’US Biskra Chlef (2-0) et l’US Biskra 
(1-0), alors que le Paradou (1-0), alors que le Paradou 
AC s’est vu imposer le nul AC s’est vu imposer le nul 
à domicile par le RC Arbaâ, à domicile par le RC Arbaâ, 
alors qu’ il menait au score.alors qu’il menait au score.
En effet, le club de Kheir-En effet, le club de Kheir-
Eddine Zetchi avait ouvert la Eddine Zetchi avait ouvert la 
marque sur pénalty, à la 24’ , par marque sur pénalty, à la 24’, par 
l’ intermédiaire de Zerrouki, l’intermédiaire de Zerrouki, 
avant de se faire rejoindre à avant de se faire rejoindre à 
la 85’ , suite à l’égalisation de la 85’, suite à l’égalisation de 
Zaouche.Zaouche.
Le mérite du RCA est d’autant Le mérite du RCA est d’autant 
plus grand qu’ il a arraché plus grand qu’il a arraché 
cette égalisation en étant en cette égalisation en étant en 
infériorité numérique, car infériorité numérique, car 
l’expulsion de l’un de ses l’expulsion de l’un de ses 
joueurs à la 36’ l’ avait obligé à joueurs à la 36’ l’avait obligé à 
jouer pendant près d’une heure jouer pendant près d’une heure 

à dix contre onze, de surcroît, à dix contre onze, de surcroît, 
en déplacement.en déplacement.
Enfin, dans le duel au sommet, Enfin, dans le duel au sommet, 
entre l’Entente de Sétif et la entre l’Entente de Sétif et la 
JS Saoura, la rencontre s’est JS Saoura, la rencontre s’est 
terminée sur un nul vierge (0-terminée sur un nul vierge (0-
0).0).
Mais ce n’était pas faute Mais ce n’était pas faute 
d’avoir essayé, car les deux d’avoir essayé, car les deux 
antagonistes ont fourni une antagonistes ont fourni une 
assez belle prestation dans assez belle prestation dans 
l’ensemble, avec beaucoup l’ensemble, avec beaucoup 
d’occasions de parts et d’occasions de parts et 
d’autres, sauf que la réussite d’autres, sauf que la réussite 
n’était pas au rendez-vous.n’était pas au rendez-vous.
Un résultat qui maintient la JSS Un résultat qui maintient la JSS 
au pied du podium, avec 24 au pied du podium, avec 24 
points, alors que l’Entente se points, alors que l’Entente se 
hisse à la cinquième place, ex hisse à la cinquième place, ex 
aequo avec l’USM Khenchela, aequo avec l’USM Khenchela, 
avec 23 points pour chaque avec 23 points pour chaque 
club.club.

LiGUe 1 MoBiLis :
Le CRB champion d’hiver, la JSK s’enfonce
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Haaland affamé, l’après-Ronaldo pour Manchester 
United et les raisons pour lesquelles nous attendons 

avec impatience le retour de la Premier League

La première Coupe a première Coupe 
du monde d’hiver du monde d’hiver 
est terminée, mais le est terminée, mais le 

football de club est de nouveau football de club est de nouveau 
à l’ordre du jour et GOAL est à l’ordre du jour et GOAL est 
là pour vous mettre en appétit.là pour vous mettre en appétit.
Et voilà, nous y sommes. La Et voilà, nous y sommes. La 
Coupe du monde 2022 est Coupe du monde 2022 est 
terminée après 64 matchs terminée après 64 matchs 
répartis sur quatre semaines répartis sur quatre semaines 
qui resteront longtemps dans qui resteront longtemps dans 
la mémoire des supporters du la mémoire des supporters du 
monde entier. Lionel Messi monde entier. Lionel Messi 
et l’Argentine ont remporté et l’Argentine ont remporté 
le trophée au terme d’une le trophée au terme d’une 
finale incroyable, tandis que la finale incroyable, tandis que la 
France a eu le cœur brisé, que le France a eu le cœur brisé, que le 
Maroc est entré dans l’histoire Maroc est entré dans l’histoire 
du football africain et que la du football africain et que la 
Croatie a pris la troisième Croatie a pris la troisième 
place. Ailleurs, l’Angleterre a place. Ailleurs, l’Angleterre a 
de nouveau échoué, le Brésil et de nouveau échoué, le Brésil et 
le Portugal n’ont pas répondu le Portugal n’ont pas répondu 
aux attentes, tandis que la aux attentes, tandis que la 
Belgique et l’Allemagne ont Belgique et l’Allemagne ont 
subi des sorties prématurées et subi des sorties prématurées et 
humiliantes.humiliantes.
Le Qatar a offert un spectacle Le Qatar a offert un spectacle 
d’enfer, et nombre des d’enfer, et nombre des 
joueurs qui ont apporté une joueurs qui ont apporté une 
contribution exceptionnelle contribution exceptionnelle 
ont maintenant la tâche peu ont maintenant la tâche peu 
enviable de s’assurer que la enviable de s’assurer que la 
saison 2022-23 de la Premier saison 2022-23 de la Premier 
League remplace ce spectacle League remplace ce spectacle 
à l’aube de la nouvelle année. à l’aube de la nouvelle année. 
Les fans d’Arsenal attendent Les fans d’Arsenal attendent 
avec impatience le retour avec impatience le retour 
du football de club, mais du football de club, mais 
pourront-ils rester en tête de la pourront-ils rester en tête de la 
course au titre ? Le champion course au titre ? Le champion 
en titre, Manchester City, en titre, Manchester City, 
sera déterminé à stopper les sera déterminé à stopper les 
Gunners, tandis que les clubs Gunners, tandis que les clubs 
de Chelsea, Manchester United de Chelsea, Manchester United 
et Liverpool se battront tous et Liverpool se battront tous 
pour la Ligue des champions.pour la Ligue des champions.

Le retour d’HaalandLe retour d’Haaland
La soif d’Erling Haaland de La soif d’Erling Haaland de 
retrouver la Premier League retrouver la Premier League 
a été résumée avec justesse a été résumée avec justesse 
dans le spot publicitaire de dans le spot publicitaire de 
Sky Sports pour le retour de Sky Sports pour le retour de 
la compétition. Dans ce clip la compétition. Dans ce clip 
hilarant, l’attaquant de City a hilarant, l’attaquant de City a 
révélé comment il passait son révélé comment il passait son 
temps pendant la Coupe du temps pendant la Coupe du 
monde, après avoir manqué monde, après avoir manqué 
le tournoi en raison de la non-le tournoi en raison de la non-
qualification de la Norvège.qualification de la Norvège.
Il a utilisé un mannequin Il a utilisé un mannequin 
pour les coups francs en pour les coups francs en 
remplacement de Kevin De remplacement de Kevin De 
Bruyne, a vu les appels à Jack Bruyne, a vu les appels à Jack 
Grealish déclinés et est monté Grealish déclinés et est monté 
à bord d’une tondeuse à gazon à bord d’une tondeuse à gazon 
autoportée pour s’essayer à autoportée pour s’essayer à 
l’entretien des terrains. Bien l’entretien des terrains. Bien 
sûr, la publicité était une sûr, la publicité était une 
exagération et un stratagème exagération et un stratagème 
comique pour susciter comique pour susciter 
l’enthousiasme. Mais il y l’enthousiasme. Mais il y 

aura certainement eu une part aura certainement eu une part 
de vérité dans l’ennui auquel de vérité dans l’ennui auquel 
Haaland a été confronté, et son Haaland a été confronté, et son 
empressement à revenir sur le empressement à revenir sur le 
terrain.terrain.
Le jeune homme de 22 ans Le jeune homme de 22 ans 
ne pense qu’à marquer des ne pense qu’à marquer des 
buts, comme en témoigne son buts, comme en témoigne son 
total de 23 réalisations lors de total de 23 réalisations lors de 
ses 18 premières apparitions ses 18 premières apparitions 
avec City. Une blessure a avec City. Une blessure a 
légèrement freiné son élan légèrement freiné son élan 
avant la pause de la Coupe du avant la pause de la Coupe du 
monde, mais il a bénéficié d’un monde, mais il a bénéficié d’un 
mois de repos pour retrouver mois de repos pour retrouver 
une condition optimale, ce qui une condition optimale, ce qui 
est une perspective effrayante est une perspective effrayante 
pour les défenseurs de l’élite pour les défenseurs de l’élite 
anglaise.anglaise.
Leeds est l’équipe Leeds est l’équipe 
malchanceuse qui affrontera malchanceuse qui affrontera 
Haaland le 28 décembre, et il Haaland le 28 décembre, et il 
faudra un effort monumental faudra un effort monumental 
pour le tenir à distance, surtout pour le tenir à distance, surtout 
qu’ il revient pour la première qu’il revient pour la première 
fois dans sa ville natale. Après fois dans sa ville natale. Après 
tout, s’ il continue à marquer tout, s’il continue à marquer 
autant qu’avant le Qatar, autant qu’avant le Qatar, 
l’attaquant est en passe de l’attaquant est en passe de 
battre le record de Mohamed battre le record de Mohamed 
Salah pour le plus grand Salah pour le plus grand 
nombre de buts marqués en nombre de buts marqués en 
une seule saison de Premier une seule saison de Premier 
League.League.

La vie après Ronaldo à La vie après Ronaldo à 
Manchester UnitedManchester United

On peut dire que Haaland a On peut dire que Haaland a 
remplacé Cristiano Ronaldo remplacé Cristiano Ronaldo 
en tant que tête d’affiche de la en tant que tête d’affiche de la 
Premier League au cours de la Premier League au cours de la 
première moitié de la saison, première moitié de la saison, 
et le Portugais ne sera pas là et le Portugais ne sera pas là 
pour essayer de récupérer ce pour essayer de récupérer ce 
statut lorsque la compétition statut lorsque la compétition 
reprendra. Le Portugais de 37 reprendra. Le Portugais de 37 
ans a lancé une extraordinaire ans a lancé une extraordinaire 
tirade contre Manchester tirade contre Manchester 
United avant de partir au Qatar United avant de partir au Qatar 
avec son pays, s’en prenant avec son pays, s’en prenant 
à l’entraîneur principal Erik à l’entraîneur principal Erik 
ten Hag après avoir été ten Hag après avoir été 
écarté et accusant le conseil écarté et accusant le conseil 
d’administration du club de d’administration du club de 
l’avoir trahi.l’avoir trahi.
Manchester United n’a pas eu Manchester United n’a pas eu 
d’autre choix que de résilier le d’autre choix que de résilier le 
contrat de Ronaldo, et Ten Hag contrat de Ronaldo, et Ten Hag 
a rapidement essayé de tourner a rapidement essayé de tourner 
la page de cette horrible saga. la page de cette horrible saga. 
Lorsqu’on lui a demandé s’ il Lorsqu’on lui a demandé s’il 
souhaitait remplacer Ronaldo souhaitait remplacer Ronaldo 
lors du mercato de janvier, le lors du mercato de janvier, le 
Néerlandais a répondu : «Oui, Néerlandais a répondu : «Oui, 
mais seulement quand nous mais seulement quand nous 
aurons trouvé le bon joueur. aurons trouvé le bon joueur. 
Nous faisons tout ce qui est Nous faisons tout ce qui est 
en notre pouvoir». Ronaldo en notre pouvoir». Ronaldo 
a certainement été plus une a certainement été plus une 
gêne qu’une aide en début de gêne qu’une aide en début de 
saison, et United a semblé être saison, et United a semblé être 
une équipe bien plus fluide et une équipe bien plus fluide et 
bien équilibrée lorsqu’ il a été bien équilibrée lorsqu’il a été 

laissé parmi les remplaçants.laissé parmi les remplaçants.
Néanmoins, le manque Néanmoins, le manque 
d’efficacité et buts marqués d’efficacité et buts marqués 
ont été les principaux ont été les principaux 
problèmes de United, et si problèmes de United, et si 
Ten Hag n’est pas en mesure Ten Hag n’est pas en mesure 
d’ajouter un nouvel attaquant d’ajouter un nouvel attaquant 
à ses rangs, il sera intéressant à ses rangs, il sera intéressant 
de voir s’ il peut trouver une de voir s’il peut trouver une 
solution. L’espoir du centre solution. L’espoir du centre 
de formation, Alejandro de formation, Alejandro 
Garnacho semble prêt à jouer Garnacho semble prêt à jouer 
un rôle plus important après sa un rôle plus important après sa 
performance contre Fulham, et performance contre Fulham, et 
le très décrié Anthony Martial le très décrié Anthony Martial 
est de nouveau en forme et est de nouveau en forme et 
disponible, tandis que Marcus disponible, tandis que Marcus 
Rashford pourrait avoir une Rashford pourrait avoir une 
autre chance de s’approprier le autre chance de s’approprier le 
rôle de numéro 9.rôle de numéro 9.
La nouvelle ère des Red Devils La nouvelle ère des Red Devils 
est sur le point de battre son est sur le point de battre son 
plein, et si Ten Hag parvient plein, et si Ten Hag parvient 
à trouver le bon équilibre en à trouver le bon équilibre en 
attaque, une place dans le top attaque, une place dans le top 
4 sera sûrement dans la poche 4 sera sûrement dans la poche 
en mai.en mai.

Arsenal doit prouver que Arsenal doit prouver que 
c’est un sér ieux prétendantc’est un sérieux prétendant

La trêve en Premier League La trêve en Premier League 
n’aurait pas pu tomber plus n’aurait pas pu tomber plus 
mal pour Arsenal, qui réalise mal pour Arsenal, qui réalise 
le meilleur début de saison le meilleur début de saison 
de son histoire en première de son histoire en première 
division avec 12 victoires lors division avec 12 victoires lors 
de ses 14 premiers matches. de ses 14 premiers matches. 
Les Gunners ont signé une Les Gunners ont signé une 
victoire 2-0 sur le terrain des victoire 2-0 sur le terrain des 
Wolves, profitant de la défaite Wolves, profitant de la défaite 
surprise de City à domicile surprise de City à domicile 
contre Brentford, pour prendre contre Brentford, pour prendre 
cinq points d’avance en tête cinq points d’avance en tête 
du classement. Ils sont assurés du classement. Ils sont assurés 
d’être en tête à Noël pour d’être en tête à Noël pour 
la première fois en 15 ans, la première fois en 15 ans, 
mais ce n’est peut-être pas le mais ce n’est peut-être pas le 
meilleur des présages.meilleur des présages.
Arsenal n’a pas réussi à Arsenal n’a pas réussi à 
remporter le titre lors des remporter le titre lors des 
cinq dernières campagnes cinq dernières campagnes 
où il a occupé la première où il a occupé la première 
place le 25 décembre, la place le 25 décembre, la 
dernière fois en 2007-2008, dernière fois en 2007-2008, 
et beaucoup de critiques sont et beaucoup de critiques sont 
encore sceptiques quant à encore sceptiques quant à 
leurs chances de maintenir le leurs chances de maintenir le 
cap. Mikel Arteta a fait des cap. Mikel Arteta a fait des 
merveilles depuis l’été, avec merveilles depuis l’été, avec 
des joueurs comme Gabriel des joueurs comme Gabriel 
Martinelli, Martin Odegaard et Martinelli, Martin Odegaard et 
Bukayo Saka qui arrivent enfin Bukayo Saka qui arrivent enfin 
à maturité, et les nouveaux à maturité, et les nouveaux 
venus Gabriel Jesus et William venus Gabriel Jesus et William 
Saliba qui ajoutent de l’acier Saliba qui ajoutent de l’acier 
au onze de départ des Gunners.au onze de départ des Gunners.
Les Gunners ont été Les Gunners ont été 
époustouflants à regarder époustouflants à regarder 
en pleine action, Arteta en pleine action, Arteta 
ayant effectué le moins de ayant effectué le moins de 
changements dans son équipe changements dans son équipe 
(11) jusqu’à présent, mais il a (11) jusqu’à présent, mais il a 
été suggéré que le manque de été suggéré que le manque de 

profondeur de l’équipe pourrait profondeur de l’équipe pourrait 
finalement faire échouer finalement faire échouer 
leurs ambitions de titre. Jesus leurs ambitions de titre. Jesus 
s’est blessé lors de la Coupe s’est blessé lors de la Coupe 
du monde avec le Brésil et du monde avec le Brésil et 
a dû subir une intervention a dû subir une intervention 
chirurgicale après avoir chirurgicale après avoir 
aggravé son état, ce qui signifie aggravé son état, ce qui signifie 
qu’ il sera probablement absent qu’il sera probablement absent 
les prochaines semaines.les prochaines semaines.
Takehiro Tomiyasu et Takehiro Tomiyasu et 
Oleksandr Zinchenko sont Oleksandr Zinchenko sont 
également blessés et il reste à également blessés et il reste à 
voir si Arsenal peut faire face voir si Arsenal peut faire face 
à une liste d’absents de plus à une liste d’absents de plus 
en plus longue. La confiance en plus longue. La confiance 
dans les rangs d’Arteta n’a dans les rangs d’Arteta n’a 
jamais été aussi élevée, et il jamais été aussi élevée, et il 
sera fascinant de voir si cette sera fascinant de voir si cette 
équipe d’Arsenal peut rester équipe d’Arsenal peut rester 
en pole position pour le titre de en pole position pour le titre de 
champion d’Angleterre.champion d’Angleterre.

La course à la L igue des La course à la Ligue des 
champions pour Newcastlechampions pour Newcastle

L’équipe de Newcastle L’équipe de Newcastle 
d’Eddie Howe a volé la vedette d’Eddie Howe a volé la vedette 
à Arsenal après son incroyable à Arsenal après son incroyable 
ascension à la troisième ascension à la troisième 
place du classement. Une place du classement. Une 
révolution a été déclenchée révolution a été déclenchée 
par le rachat de St James par le rachat de St James 
Park par des Saoudiens en Park par des Saoudiens en 
octobre de l’année dernière. octobre de l’année dernière. 
Howe, l’ancien entraîneur de Howe, l’ancien entraîneur de 
Bournemouth, a été chargé de Bournemouth, a été chargé de 
superviser un projet ambitieux superviser un projet ambitieux 
et a obtenu des résultats et a obtenu des résultats 
immédiats.immédiats.
Newcastle a utilisé ses Newcastle a utilisé ses 
nouvelles richesses à bon nouvelles richesses à bon 
escient sur le marché des escient sur le marché des 
transferts, en faisant venir transferts, en faisant venir 
des talents passionnants tels des talents passionnants tels 
que Bruno Guimaraes et Sven que Bruno Guimaraes et Sven 
Botman, tout en faisant signer Botman, tout en faisant signer 
des joueurs expérimentés des joueurs expérimentés 
de Premier League, Kieran de Premier League, Kieran 
Trippier, Nick Pope et Dan Trippier, Nick Pope et Dan 
Burn. Howe a également réussi Burn. Howe a également réussi 
à tirer le meilleur de joueurs à tirer le meilleur de joueurs 
qui avaient auparavant eu du qui avaient auparavant eu du 
mal à s’ imposer à Newcastle, mal à s’imposer à Newcastle, 
comme Joelinton, Miguel comme Joelinton, Miguel 
Almiron et Sean Longstaff, Almiron et Sean Longstaff, 
qui ont atteint de nouveaux qui ont atteint de nouveaux 
sommets.sommets.
Les Magpies ont déjà battu Les Magpies ont déjà battu 
Tottenham et Chelsea, tout en Tottenham et Chelsea, tout en 
obtenant des nuls crédibles obtenant des nuls crédibles 

contre les deux clubs de contre les deux clubs de 
Manchester. La qualification Manchester. La qualification 
pour la Ligue des champions pour la Ligue des champions 
est désormais un objectif est désormais un objectif 
réaliste pour une équipe qui réaliste pour une équipe qui 
possède la meilleure défense possède la meilleure défense 
du championnat. St James’ du championnat. St James’ 
Park accueille enfin l’une des Park accueille enfin l’une des 
meilleures équipes du pays, meilleures équipes du pays, 
et nous avons hâte de voir et nous avons hâte de voir 
jusqu’où Newcastle peut aller jusqu’où Newcastle peut aller 
dans la nouvelle année.dans la nouvelle année.
Liverpool prêt à rebondir  ?Liverpool prêt à rebondir ?

À l’opposé d’Arsenal et de À l’opposé d’Arsenal et de 
Newcastle, les champions Newcastle, les champions 
2019-20 de Liverpool ont été 2019-20 de Liverpool ont été 
les plus gros flops de la saison les plus gros flops de la saison 
actuelle à ce jour, ne remportant actuelle à ce jour, ne remportant 
que six de leurs 14 premiers que six de leurs 14 premiers 
matchs de championnat. Les matchs de championnat. Les 
Reds sont passés à un cheveu Reds sont passés à un cheveu 
d’un quadruplé sans précédent d’un quadruplé sans précédent 
la saison dernière, et cet effort la saison dernière, et cet effort 
surhumain semble avoir fait surhumain semble avoir fait 
des ravages, avec des blessures des ravages, avec des blessures 
qui affligent l’équipe de qui affligent l’équipe de 
Jurgen Klopp après un été qui Jurgen Klopp après un été qui 
a vu Sadio Mane partir pour le a vu Sadio Mane partir pour le 
Bayern Munich.Bayern Munich.
Son remplaçant, Darwin Son remplaçant, Darwin 
Nunez, n’a pas encore fait Nunez, n’a pas encore fait 
ses preuves. Malgré ses neuf ses preuves. Malgré ses neuf 
buts en 18 apparitions toutes buts en 18 apparitions toutes 
compétitions confondues, il compétitions confondues, il 
s’est révélé être une figure s’est révélé être une figure 
énigmatique. De son côté, énigmatique. De son côté, 
Fabinho a connu une baisse Fabinho a connu une baisse 
de forme drastique qui a forcé de forme drastique qui a forcé 
Klopp à changer sa formule Klopp à changer sa formule 
gagnante des années passées, gagnante des années passées, 
et des joueurs comme Virgil et des joueurs comme Virgil 
van Dijk, Trent Alexander-van Dijk, Trent Alexander-
Arnold et Jordan Henderson Arnold et Jordan Henderson 
ont également eu du mal à être ont également eu du mal à être 
réguliers.réguliers.
Pourtant, Liverpool reste Pourtant, Liverpool reste 
l’une des meilleures équipes l’une des meilleures équipes 
d’Angleterre, comme l’a d’Angleterre, comme l’a 
montré sa performance du 16 montré sa performance du 16 
octobre dernier, qui a mis fin à octobre dernier, qui a mis fin à 
l’ invincibilité de City en début l’invincibilité de City en début 
de saison. Les Reds ne sont de saison. Les Reds ne sont 
qu’à sept points du quatrième, qu’à sept points du quatrième, 
les Spurs, avec un match en les Spurs, avec un match en 
moins, et une bonne série de moins, et une bonne série de 
matches pourrait certainement matches pourrait certainement 
les faire réapparaître comme les faire réapparaître comme 
des candidats à la qualification des candidats à la qualification 
pour la Ligue des champions.pour la Ligue des champions.

La Confédération a Confédération 
africaine de football africaine de football 
(CAF), sur proposition (CAF), sur proposition 

du Comité d’organisation du Comité d’organisation 
local (COL) du Championnat local (COL) du Championnat 
d’Afrique des nations CHAN-d’Afrique des nations CHAN-
2022 en Algérie (13 janvier - 4 2022 en Algérie (13 janvier - 4 
février), a accepté d’ introduire février), a accepté d’introduire 
une légère modification au une légère modification au 
calendrier des matches du calendrier des matches du 
tournoi, indique dimanche un tournoi, indique dimanche un 
communiqué de la fédération communiqué de la fédération 
algérienne de football (FAF).algérienne de football (FAF).
Ainsi, le match d’ouverture de Ainsi, le match d’ouverture de 
la compétition entre l’Algérie la compétition entre l’Algérie 
et la Libye sera l’unique et la Libye sera l’unique 
rencontre de la journée du 13 rencontre de la journée du 13 
janvier 2023.janvier 2023.
Prévue initialement à 17h00 Prévue initialement à 17h00 
(heure algérienne), la rencontre (heure algérienne), la rencontre 
se jouera à 20h00 au nouveau se jouera à 20h00 au nouveau 
stade de Baraki. Le second stade de Baraki. Le second 
match de la poule A entre match de la poule A entre 
l’Ethiopie et le Mozambique, l’Ethiopie et le Mozambique, 
prévu initialement le 13 prévu initialement le 13 
janvier 2023 à 20h00 (heure janvier 2023 à 20h00 (heure 
algérienne), se déroulera le algérienne), se déroulera le 
lendemain, soit le 14 janvier lendemain, soit le 14 janvier 
2023, à 14h00, précise la même 2023, à 14h00, précise la même 
source.source.
Pour rappel, les 18 pays Pour rappel, les 18 pays 
participant à cette compétition participant à cette compétition 
ont été scindés en cinq groupes. ont été scindés en cinq groupes. 

Les trois premiers groupes Les trois premiers groupes 
(A, B et C) sont composés de (A, B et C) sont composés de 
quatre équipes, alors que les quatre équipes, alors que les 
deux derniers (D et E) n’ont deux derniers (D et E) n’ont 
que trois équipes chacun.que trois équipes chacun.
Les deux premiers des groupes Les deux premiers des groupes 
A, B et C se qualifieront pour A, B et C se qualifieront pour 
les quarts de finale, alors que les quarts de finale, alors que 
seuls les premiers des groupes seuls les premiers des groupes 
D et E valideront leurs billets.D et E valideront leurs billets.
Programme du premier tour, Programme du premier tour, 
avec les horaires modifiéesavec les horaires modifiées

Voici le nouveau programme du Voici le nouveau programme du 
premier tour du championnat premier tour du championnat 
d’Afrique des nations CHAN d’Afrique des nations CHAN 
Algérie-2022, prévu du 13 Algérie-2022, prévu du 13 
janvier au 4 février prochains janvier au 4 février prochains 
(heures algériennes), après une (heures algériennes), après une 
légère modification introduite légère modification introduite 
dans les horaires des matches, dans les horaires des matches, 
sur proposition du Comité sur proposition du Comité 
d’organisation local (COL).d’organisation local (COL).
Vendredi 13 Janvier 2023:Vendredi 13 Janvier 2023:
Baraki:Baraki:
20h00 : Algérie - Libye20h00 : Algérie - Libye
Samedi 14 Janvier 2023:Samedi 14 Janvier 2023:
Annaba:Annaba:
14h00: Ethiopie - Mozambique14h00: Ethiopie - Mozambique
17h00: RD Congo - Ouganda17h00: RD Congo - Ouganda
20h00: Côte d’ Ivoire - Sénégal20h00: Côte d’Ivoire - Sénégal
Dimanche 15 Janvier 2023:Dimanche 15 Janvier 2023:
Constantine:Constantine:
17h00: Maroc - Soudan17h00: Maroc - Soudan

20h00: Madagascar - Ghana20h00: Madagascar - Ghana
Lundi 16 Janvier 2023:Lundi 16 Janvier 2023:
Oran:Oran:
17h00: Mali- Angola17h00: Mali- Angola
20h00: Cameroun - Congo20h00: Cameroun - Congo
Mardi 17 Janvier 2023:Mardi 17 Janvier 2023:
Baraki:Baraki:
17h00: Mozambique -Libye17h00: Mozambique -Libye
20h00: Algérie - Ethiopie20h00: Algérie - Ethiopie
Mercredi 18 Janvier 2023:Mercredi 18 Janvier 2023:
Annaba:Annaba:
17h00: RD Congo - Côte 17h00: RD Congo - Côte 
d’ Ivoired’Ivoire
20h00: Sénégal -Ouganda20h00: Sénégal -Ouganda

Jeudi 19 Janvier 2023:Jeudi 19 Janvier 2023:
Constantine:Constantine:
17h00: Maroc - Madagascar17h00: Maroc - Madagascar
20h00: Ghana - Soudan20h00: Ghana - Soudan
Vendredi 20 Janvier 2023:Vendredi 20 Janvier 2023:
Oran:Oran:
17h00: Angola - Mauritanie17h00: Angola - Mauritanie
20h00: RD Congo - Niger20h00: RD Congo - Niger
Samedi 21 Janvier 2023:Samedi 21 Janvier 2023:
20h00: Libye - Ethiopie             20h00: Libye - Ethiopie             
(Annaba)(Annaba)
20h00: Mozambique - Algérie    20h00: Mozambique - Algérie    
(Baraki)(Baraki)
Dimanche 22 Janvier 2023:Dimanche 22 Janvier 2023:

20h00: Sénégal -RD Congo         20h00: Sénégal -RD Congo         
(Annaba)(Annaba)
20h00: Ouganda - Côte 20h00: Ouganda - Côte 
d’ Ivoire   (Baraki)d’Ivoire   (Baraki)
Lundi 23 Janvier 2023:Lundi 23 Janvier 2023:
20h00: Ghana - Maroc           20h00: Ghana - Maroc           
(Constantine)(Constantine)
20h00: Soudan -Madagascar  20h00: Soudan -Madagascar  
(Oran)(Oran)
Mardi 24 Janvier 2023:Mardi 24 Janvier 2023:
17h00: Mauritanie - Mali   17h00: Mauritanie - Mali   
(Oran)(Oran)
20h00: Niger - Cameroun 20h00: Niger - Cameroun 
(Oran).(Oran).

cHan-2022 :
Légère modification dans la calendrier de la compétition
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Le CR Belouizdad e CR Belouizdad 
s’est adjugé le titre s’est adjugé le titre 
honorifique de honorifique de 

champion d’hiver samedi soir, champion d’hiver samedi soir, 
en ramenant une précieuse en ramenant une précieuse 
victoire de son déplacement victoire de son déplacement 
chez la JS Kabylie (1-2), chez la JS Kabylie (1-2), 
aggravant par la même aggravant par la même 
occasion la situation des occasion la situation des 
Canaris, qui terminent la phase Canaris, qui terminent la phase 
aller à une peu reluisante avant-aller à une peu reluisante avant-
dernière place, au moment où dernière place, au moment où 
l’USM Alger a renoué avec le l’USM Alger a renoué avec le 
succès après cinq matchs sans succès après cinq matchs sans 
victoire, en battant le dauphin victoire, en battant le dauphin 
du leader, le CS Constantine du leader, le CS Constantine 
(2-1).(2-1).
Solide leader, le Chabab s’est Solide leader, le Chabab s’est 
déplacé à Tizi-Ouzou en déplacé à Tizi-Ouzou en 
conquérant, et avec la ferme conquérant, et avec la ferme 
intention de vendanger dans intention de vendanger dans 
les malheurs de la JSK, qui n’a les malheurs de la JSK, qui n’a 
été que l’ombre d’elle-même été que l’ombre d’elle-même 
en ce début de saison.en ce début de saison.
Une grande ambition que les Une grande ambition que les 
Rouge et Blanc n’ont pas tardé Rouge et Blanc n’ont pas tardé 
à afficher sur le terrain, en à afficher sur le terrain, en 
ouvrant la marque par Boures ouvrant la marque par Boures 
à la 58’ . Mais leur joie a été à la 58’. Mais leur joie a été 
de courte durée, puisque les de courte durée, puisque les 
Canaris ont réussi à égaliser Canaris ont réussi à égaliser 
dès la 65’ , grâce à Boualia, qui dès la 65’, grâce à Boualia, qui 
avait trouvé la pleine lucarne, avait trouvé la pleine lucarne, 
d’un tir admirablement bien d’un tir admirablement bien 
enveloppé (1-1).enveloppé (1-1).
A ce moment là, les supporters A ce moment là, les supporters 

kabyles étaient nombreux à kabyles étaient nombreux à 
croire au «déclic», provoqué croire au «déclic», provoqué 
par le nouvel entraîneur, par le nouvel entraîneur, 
Miloud Hamdi, mais c’était Miloud Hamdi, mais c’était 
sans compter sur la ténacité du sans compter sur la ténacité du 
Chabab, qui ne semblait pas Chabab, qui ne semblait pas 
vouloir se contenter d’autre vouloir se contenter d’autre 
chose que la victoire, surtout chose que la victoire, surtout 
qu’elle serait synonyme de qu’elle serait synonyme de 
titre de champion d’hiver.titre de champion d’hiver.
Ainsi, à force d’ insister, les Ainsi, à force d’insister, les 
visiteurs ont réussi à reprendre visiteurs ont réussi à reprendre 
l’avantage au score à la 87’ , l’avantage au score à la 87’, 
grâce à Iwuala, qui à l’ instar de grâce à Iwuala, qui à l’instar de 
Boualia avait réussi à trouver Boualia avait réussi à trouver 
la pleine lucarne, d’un tir bien la pleine lucarne, d’un tir bien 
enveloppé (1-2).enveloppé (1-2).
Le CRB termine donc la phase Le CRB termine donc la phase 
aller à la première place, avec aller à la première place, avec 
34 points, tout en ayant un 34 points, tout en ayant un 
match en retard, alors que la match en retard, alors que la 
JSK reste scotchée à l’avant-JSK reste scotchée à l’avant-
dernière place, avec seulement dernière place, avec seulement 
12 unités au compteur.12 unités au compteur.
De son côté, l’USM Alger a De son côté, l’USM Alger a 
renoué avec le succès, après renoué avec le succès, après 
une série noire de cinq matchs une série noire de cinq matchs 
sans la moindre victoire, dont sans la moindre victoire, dont 
un nul à domicile contre le un nul à domicile contre le 
CRB, et une défaite dans le CRB, et une défaite dans le 
grand derby algérois contre le grand derby algérois contre le 
MC Alger.MC Alger.
La victime des Rouge et La victime des Rouge et 
Noir a été l’actuel dauphin Noir a été l’actuel dauphin 
de la Ligue 1 Mobilis, le CS de la Ligue 1 Mobilis, le CS 
Constantine, qu’elle a dominé Constantine, qu’elle a dominé 

(2-1), grâce à Aït El Hadj (2-1), grâce à Aït El Hadj 
(41’ ) et Mahious, sur pénalty (41’) et Mahious, sur pénalty 
à la 79’ , alors qu’Aïboud avait à la 79’, alors qu’Aïboud avait 
inscrit  l’ unique but des Sanafir inscrit  l’unique but des Sanafir 
à la 65’ .à la 65’.
Une victoire O combien Une victoire O combien 
importante pour le club de importante pour le club de 
Soustara, car elle lui permet Soustara, car elle lui permet 
de se hisser à la 7e place avec de se hisser à la 7e place avec 
22 points, tout en ayant deux 22 points, tout en ayant deux 
matchs en retard, alors que matchs en retard, alors que 
malgré sa défaite, le CSC reste malgré sa défaite, le CSC reste 
dauphin, avec 29 unités.dauphin, avec 29 unités.
Le carton du jour est à mettre Le carton du jour est à mettre 
à l’actif du NC Magra, qui est à l’actif du NC Magra, qui est 
allé atomiser la lanterne-rouge allé atomiser la lanterne-rouge 
Hilal Chelghoum Laïd sur son Hilal Chelghoum Laïd sur son 
propre terrain (0-5), grâce propre terrain (0-5), grâce 
notamment à Chérif Kaddour notamment à Chérif Kaddour 
(41’ ), Salah (70’ ), El Orfi (79’ ) (41’), Salah (70’), El Orfi (79’) 
et Ghanem, auteur d’un doublé et Ghanem, auteur d’un doublé 
aux 43’ et 90’ .aux 43’ et 90’.
De son côté, le MC Alger est De son côté, le MC Alger est 
tombé de haut, en s’ inclinant tombé de haut, en s’inclinant 
(1-0) chez le promu le MC El (1-0) chez le promu le MC El 
Bayadh, lui qui se trouvait sur Bayadh, lui qui se trouvait sur 
un nuage depuis quatre jours, un nuage depuis quatre jours, 
après sa victoire dans le derby après sa victoire dans le derby 
algérois contre l’USMA (1-0).algérois contre l’USMA (1-0).
Néanmoins, malgré la défaite, Néanmoins, malgré la défaite, 
les Vert et Rouge restent bien les Vert et Rouge restent bien 
accrochés à leur troisième accrochés à leur troisième 
place au classement général, place au classement général, 
avec un ratio de 25 points, qui avec un ratio de 25 points, qui 
les place à quatre longueurs du les place à quatre longueurs du 
CS Constantine.CS Constantine.

Dans les autres matchs, l’USM Dans les autres matchs, l’USM 
Khenchela et le MC Oran ont Khenchela et le MC Oran ont 
respectivement dominé l’ASO respectivement dominé l’ASO 
Chlef (2-0) et l’US Biskra Chlef (2-0) et l’US Biskra 
(1-0), alors que le Paradou (1-0), alors que le Paradou 
AC s’est vu imposer le nul AC s’est vu imposer le nul 
à domicile par le RC Arbaâ, à domicile par le RC Arbaâ, 
alors qu’ il menait au score.alors qu’il menait au score.
En effet, le club de Kheir-En effet, le club de Kheir-
Eddine Zetchi avait ouvert la Eddine Zetchi avait ouvert la 
marque sur pénalty, à la 24’ , par marque sur pénalty, à la 24’, par 
l’ intermédiaire de Zerrouki, l’intermédiaire de Zerrouki, 
avant de se faire rejoindre à avant de se faire rejoindre à 
la 85’ , suite à l’égalisation de la 85’, suite à l’égalisation de 
Zaouche.Zaouche.
Le mérite du RCA est d’autant Le mérite du RCA est d’autant 
plus grand qu’ il a arraché plus grand qu’il a arraché 
cette égalisation en étant en cette égalisation en étant en 
infériorité numérique, car infériorité numérique, car 
l’expulsion de l’un de ses l’expulsion de l’un de ses 
joueurs à la 36’ l’ avait obligé à joueurs à la 36’ l’avait obligé à 
jouer pendant près d’une heure jouer pendant près d’une heure 

à dix contre onze, de surcroît, à dix contre onze, de surcroît, 
en déplacement.en déplacement.
Enfin, dans le duel au sommet, Enfin, dans le duel au sommet, 
entre l’Entente de Sétif et la entre l’Entente de Sétif et la 
JS Saoura, la rencontre s’est JS Saoura, la rencontre s’est 
terminée sur un nul vierge (0-terminée sur un nul vierge (0-
0).0).
Mais ce n’était pas faute Mais ce n’était pas faute 
d’avoir essayé, car les deux d’avoir essayé, car les deux 
antagonistes ont fourni une antagonistes ont fourni une 
assez belle prestation dans assez belle prestation dans 
l’ensemble, avec beaucoup l’ensemble, avec beaucoup 
d’occasions de parts et d’occasions de parts et 
d’autres, sauf que la réussite d’autres, sauf que la réussite 
n’était pas au rendez-vous.n’était pas au rendez-vous.
Un résultat qui maintient la JSS Un résultat qui maintient la JSS 
au pied du podium, avec 24 au pied du podium, avec 24 
points, alors que l’Entente se points, alors que l’Entente se 
hisse à la cinquième place, ex hisse à la cinquième place, ex 
aequo avec l’USM Khenchela, aequo avec l’USM Khenchela, 
avec 23 points pour chaque avec 23 points pour chaque 
club.club.

LiGUe 1 MoBiLis :
Le CRB champion d’hiver, la JSK s’enfonce
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En Bref...

Des iPhone 14 et 14 Pro avec des lignes bizarres 
sur l’écran ? Le problème serait sans solution !

WhatsApp ne sera plus accessible sur certains 
smartphones l’an prochain 

Une faille de sécurité permettait aux 
applications malveillantes de passer 
outre le système de protection du 
système d’exploitation d’Apple.
Beaucoup croient encore que macOS 
est une plateforme sans dangers, et 
à l’écart de tout risque de piratage 
informatique. Rien n’est moins 
vrai et le système d’exploitation 
d’Apple, comme tous les systèmes 
informatiques, peut être soumis à des 
problèmes de sécurité.
Une faille qui contourne le système de 
protection de macOS, GateKeeper
La vulnérabilité Achilles en est 
l’exemple le plus parlant. Le 27 juillet 
dernier, les équipes de sécurité de 
Microsoft ont mis à jour une faille de 
sécurité présente dans les dernières 
versions publiques de macOS.
Cette dernière utilise le format 
de fichier AppleDouble, qui 
comprend des listes d’accès avec des 
autorisations pour passer à travers le 
système GateKeeper. Ce dernier, à 
l’œuvre depuis plusieurs années sur 
les Mac, permet d’éviter l’installation 
d’applications malveillantes en 
vérifiant les paquets d’installation 
avant leur ouverture.
Si GateKeeper est contourné via cette 
faille, il est impossible d’empêcher 
l’installation d’une application, même 
en mode Isolement ou Lockdown, ce 
qui peut avoir de graves conséquences 
sur la sécurité d’une machine ou d’une 
flotte d’appareils.
Des trous de sécurité bouchés par 
Apple dans plusieurs mises à jour à 
effectuer d’urgence
Une fois la faille découverte et 
documentée, Microsoft l’a enregistrée 
dans la National Vulnerability 
Database sous la référence CVE-
2022-42821. Apple a évidemment 
été immédiatement contactée par les 
chercheurs en sécurité des équipes de 
Microsoft pour lui faire part de leurs 
découvertes.
L’éditeur de Windows communique 
aujourd’hui sur le sujet, car Apple 
a résolu la faille depuis quelques 
semaines. La dernière version en 
date du système, macOS Ventura, 
propose un correctif et empêche tout 
exploitation et contournement de 
GateKeeper.
Si vous n›avez pas encore fait mis 
à niveau vers la nouvelle version, 
ou que votre machine n›est pas 
compatible, Apple a proposé il y a 
quelques jours à peine des correctifs 
de sécurité pour macOS Big Sur et 
macOS Monterey. D›autres failles de 
sécurité ont également été bouchées 
via ces patchs.

Plusieurs utilisateurs se plaignent 
d’un problème d’affichage, mais 
Apple ne semble pas savoir quoi 
dire à ses clients.
L’écran de l’iPhone 14 et 
de l’iPhone 14 Pro a été 
sérieusement amélioré 
cette année par rapport aux 
générations précédentes, et 
cela ne semble pas être sans 
conséquences.
Des lignes horizontales qui 
apparaissent aléatoirement
Si les deux iPhone haut de gamme 
d’Apple possèdent toujours une 
dalle OLED LTPO, la fréquence 
de rafraichissement variable 
peut atteindre aujourd’hui un 
minimum de 1 Hz, ce qui permet 
à l’iPhone 14 Pro de proposer un 
mode Always-On, tant attendu 
par bon nombre d’utilisateurs.
Ce nouvel écran apporterait 
malgré tout un problème de 
taille à certains utilisateurs. Sur 
le web, on trouve de nombreux 
témoignages pointant du doigt 
des lignes vertes horizontales 
apparaissant sur leurs 
smartphones.
Ce dysfonctionnement semble 

aléatoire et se déclenche au 
« réveil » du smartphone ou lors 
du démarrage de l’appareil, lors 
de l’apparition du logo Apple. 
Parfois une seule ligne apparait, 
parfois ce sont plusieurs traits 
lumineux qui traversent l’écran 
du téléphone.

Certains, dans les commentaires, 
ont proposé quelques solutions 
comme la désactivation du 
Always-On, ou encore le 
redémarrage du smartphone, 
mais rien n’y fait.
D’autres utilisateurs suggèrent, 
quant à eux, que le problème 

touche les iPhone 14 Pro 
équipés d’un écran LG, alors 
que les modèles avec une dalle 
Samsung paraissent épargnés. 
Cependant, il est impossible à ce 
stade d’avoir des certitudes.
Apple assure que le problème 
est logiciel et que les utilisateurs 
doivent patienter pour une mise 
à jour
Bien évidemment, ces 
utilisateurs insatisfaits ont 
contacté immédiatement le 
service client d’Apple pour 
obtenir des explications, et 
pourquoi pas un remplacement 
de leur appareil. La réponse est 
alors toujours catégorique : il 
n’y a aucun problème matériel.
Après différents tests effectués 
sur les iPhone 14 Pro via 
les outils de diagnostic, les 
conseillers se sont dirigés vers 
un possible problème logiciel. 
Certains d’entre eux expliquent 
ainsi qu’il existe bien un 
problème de drivers, qui devrait 
être corrigé prochainement via 
une mise à jour d’iOS.

Pour des raisons 
techniques et de sécurité, 
l’application WhatsApp 

ne sera bientôt plus compatible 
avec certains smartphones.
L’application signée Meta 
imposera très bientôt de 
disposer au minimum 
d’Android 4.2 ou d’iOS 12 
pour fonctionner. Qu’est-
ce que ça change ? On vous 
explique.
WhatsApp bientôt incompatible 
avec de nombreux terminaux
C’est devenu une 

habitude, au fil des mises 
à jour, WhatsApp cesse de 
fonctionner sur une sélection 
d’appareils (smartphones, 
tablettes…) dont l’OS devient 
incompatible avec la dernière 
version de l’application de 
messagerie. Ainsi, à compter 
du 31 décembre prochain, ce 
sont environ 50 terminaux 
supplémentaires qui vont dire 
adieu à WhatsApp.
Pas de panique toutefois, 
si votre smartphone est un 
minimum « récent », vous 

devriez pouvoir continuer à 
envoyer de nombreux messages 
le 1er janvier 2023 et (bien) au-
delà. En revanche, si vous êtes 
resté fidèle à votre bon vieil 
iPhone 5 qui « marche encore 
très bien », vous risquez d’être 
surpris…

Quels sont les principaux 
smartphones concernés ?

Ainsi, via sa page Support, 
WhatsApp indique que 
l’application sera bientôt 
disponible uniquement sur 
les smartphones équipés au 
minimum d›Android 4.2, et 
sur les iPhone évoluant sous 
iOS 12.1. Pour le premier, sa 
disponibilité remonte à 2012, 
tandis qu›iOS 12.1 a été lancé 

en 2018. Aussi, côté Apple, 
ce sont les iPhone 5 et 5C qui 
vont dire adieu à WhatsApp, 
explique Meta.
Du côté de chez Samsung, pas 
de panique là encore, puisque 
les smartphones concernés 
affichent déjà quelques années 
au compteur. On parle ainsi des 
Galaxy Ace 2, Galaxy Core, 
Galaxy S2 et S3 Mini, Galaxy 
Trend 2 et Trend Lite, sans 
oublier le Xcover 2. Enfin, pour 
les amoureux de Sony Xperia, 
il faut savoir que les Arc S, 
Miro et Neo L vont eux aussi 
devoir dire adieu à WhatsApp 
dans quelques jours. Vous voilà 
prévenus.
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Une douleur d’épaule peut 
être due à une lésion du 
nerf supra-scapulaire. 

Le diagnostic de celle-ci est 
difficile et son traitement repose 
principalement sur des séances de 
kinésithérapie.

Définition : qu’est-ce que le 
nerf supra-scapulaire ?

Le nerf supra-scapulaire 
est une branche du plexus 
brachial (l’ensemble des nerfs 
qui proviennent de la moelle 
épinière). «Il innerve deux 
muscles importants de l’épaule, 
ceux de la coiffe des rotateurs et 
une partie de son articulation» 
explique Pascal Pommerol, 
kinésithérapeute et ostéopathe 
à Lyon. «Ce nerf qui est très 
court n’a pas de fibres cutanées 
sensitives aussi lorsqu’il est lésé 
il occasionne des douleurs plutôt 
sourdes» précise ce spécialiste.
Quels sont les symptômes d›une 
lésion du nerf supra-scapulaire ? 
«La symptomatologie d›une 
lésion du nerf supra-scapulaire 
est pauvre car ce nerf n›est pas 
un nerf qui innerve la peau ce 
qui explique que ce diagnostic 
soit difficile» indique Pascal 

Pommerol. Les symptômes d’une 
lésion du nerf supra-scapulaire 
sont une épaule douloureuse et 
une faiblesse de l’épaule. Plus 
rarement, la personne qui a une 
lésion du nerf supra-scapulaire 
se plaint d›une douleur aux 
cervicales, ce nerf naissant 
au niveau des cervicales. Le 
mouvement traumatisant et 
douloureux est surtout celui qui 
consiste à avancer le bras vers 
l’avant en direction de l›épaule 
opposée. Ces symptômes peuvent 
être liés à d›autres atteintes de 
l›épaule. «Les muscles de la 
coiffe des rotateurs sont des 
muscles fragiles qui sont sujets à 
des tendinopathies, des déchirures 
ou micro-déchirures» indique le 
kinésithérapeute et ostéopathe 
qui souligne que «cela explique 
que son diagnostic soit difficile et 
probablement sous-diagnostiqué : 
face à de tels symptômes, on peut 
plus penser à une rupture, même 
incomplète, de la coiffe des 
rotateurs plus qu›à un problème 
neurologique».
Quelle est la cause d’une lésion 

du nerf supra-scapulaire ? 
«La lésion du nerf supra-

scapulaire est l›atteinte nerveuse 
la plus fréquente de l›épaule» 
informe Pascal Pommerol. 
Elle peut avoir des causes 
infectieuses, inflammatoires, 
tumorales et des causes 
traumatiques. «Le traumatisme 
ou les microtraumatismes sont 
surement l’origine principale 
mais le diagnostic étiologique 
est très difficile» souligne 
Pascal Pommerol. Cette lésion 
du nerf supra-scapulaire se 
rencontre surtout chez les sportifs 
notamment ceux qui pratiquent 
des sports dans lesquels le bras 
va en l’air comme le volley-
ball surtout mais aussi le tennis, 
le handball. Elle touche aussi 
plus souvent des personnes qui 
ont une activité professionnelle 
obligeant à avoir souvent le 
bras en l’air (plâtriers, peintres 
en bâtiments…).  «Les kystes 
synoviaux dans l›articulation et 
l›instabilité de l›épaule sont des 
éléments qui favorisent une lésion 
de ce nerf» précise le spécialiste.
Traitement : comment soulager 

une lésion du nerf supra-
scapulaire ? 

«Il n’est pas toujours facile de 

trouver l›origine de la lésion 
du nerf supra-scapulaire -cela 
nécessite d›aller consulter 
un spécialiste de l›épaule- et 
le traitement est compliqué» 
informe Pascal Pommerol. Le 
traitement est dit symptomatique 
car il a pour but de soulager les 
symptômes. Il consiste à faire de 
la balnéothérapie et des séances de 
kinésithérapie et éventuellement 
de l›ostéopathie. Lorsqu›un 
diagnostic de syndrome 
canalaire de compression du nerf 
supra-scapulaire est fait, une 

intervention chirurgicale peut être 
effectuée.

Quand faire de la kiné en 
cas de lésion du nerf supra-

scapulaire ?
Le traitement d’une lésion 
du nerf supra-scapulaire 
repose essentiellement sur la 
kinésithérapie. «Des thérapies 
manuelles permettent de 
mobiliser le nerf et des exercices 
de renforcement musculaires 
de développer les muscles de la 
coiffe des rotateurs» informe le 
kinésithérapeute et ostéopathe.

L’hypertrophie musculaire se 
définit par l’augmentation de la 
taille des muscles. Déclenchée 
par un entraînement de force avec 
une résistance (poids), elle est 
liée à la musculation. Est-ce un 
signe de bonne santé ? Comment 
la maximiser ? Et quelles sont les 
précautions à prendre ?
Définition : c’est quoi 
l’hypertrophie musculaire ?
«L’hypertrophie est un terme 
général qui désigne une 
augmentation du volume 
d’un organe ou d’un tissu 
par l’agrandissement des 
cellules qui le composent, 
précise Alexandre Saidani, 
kinésithérapeute. Dans le cadre 
d’une hypertrophie musculaire, 
il s’agit de l’épaississement des 
fibres musculaires de Type II 
(connues aussi sous le nom de 
fibres à contraction rapide) qui 
va permettre de créer des muscles 
plus gros et plus forts». Cette 
augmentation est induite par un 
entrainement intensif contre une 
résistance.
Quelles sont les principales causes 
de l’hypertrophie musculaire ?
«On distingue trois principaux 
facteurs qui sont susceptibles 
d’initier l’hypertrophie 
musculaire, assure Thomas 
Geraci, kinésithérapeute : 
les lésions musculaires, la 
tension mécanique et le stress 
métabolique».

► Dans le cadre d’un 
entrainement, l’hypertrophie 
musculaire est la conséquence 
de la sollicitation d’un ou de 
plusieurs muscles face à une 
résistance suffisante, pour créer 
volontairement des lésions aux 
fibres musculaires. Ces lésions 
seront réparées dans les jours 
suivant l’entraînement par 
les protéines. Ces dernières 
vont permettre d’augmenter la 
résistance des fibres musculaires 
et de s’adapter aux prochains 
stress musculaires.
► «De plus, la tension 
mécanique provoquée par les 
contractions et les étirements face 
à la résistance vont augmenter 
la masse musculaire alors que 
l›absence d›exercice se traduit 
par l›atrophie».
► Enfin, de nombreuses études 
soulignent l›importance du stress 
métabolique dans la prise de 
masse musculaire. «Le stress 
métabolique apparaît lorsque 
nous augmentons les charges de 
travail sur un muscle ou un certain 
groupe de muscles. Lorsque les 
muscles commencent à «brûler», 
cela entraîne une augmentation 
progressive de la croissance 
musculaire».
Est-ce le signe de bonne santé 

ou de maladie ?
«Si l’on parle d›hypertrophie 
ventriculaire (épaississement du 
muscle de la cavité inférieure 

(ventricule) du cœur) par exemple, 
il s›agit d›une maladie qui va 
nécessiter un traitement, poursuit 
Thomas Geraci. En revanche 
l›hypertrophie musculaire est un 
signe de bonne santé et d›activité 
physique régulière».

Comment maximiser 
l’hypertrophie musculaire ?

Il n›existe pas de formule 
magique pour maximiser 
l›hypertrophie musculaire car 
chaque personne est différente. 
«Tout repose néanmoins sur un 
entrainement à intensité modérée, 
reprend Alexandre Saidani. Il 
s›agit là de travailler entre 8 et 
12 mouvements, en série de 4, à 
60/70% environ du poids de notre 
répétition maximale RM (c›est-
à-dire la charge maximale que 
l›on peut soulever en une fois) «. 
Cet entrainement devra inclure 
une amplitude de mouvement la 
plus grande possible pour étirer 
le muscle, l’aidant à prendre du 

volume sur toute sa longueur.
Cependant, la littérature récente 
montre un éventail beaucoup plus 
large d›options d›entraînement, 
rappelle le blog scientifique 
professionnel NeuroXtrain. 
Plusieurs études ont montré que 
l›entraînement avec de faibles 
charges (30-60% RM) entraîne 
une hypertrophie similaire à 
l›entraînement avec des charges 
modérées et élevées (> 60% 
RM) en cas d’échec volontaire 
(ou musculaire). Par ailleurs, il 
a été établi que le volume de RT, 
défini comme le nombre total de 
répétitions (répétitions x séries), 
associé aux charges utilisées pour 
un exercice donné, est l›élément 
clé de l’adaptation en termes 
d’hypertrophie musculaire ; de 
plus, il a été suggéré que des 
volumes d›effort plus élevés 
sont justifiés pour maximiser la 
réponse de croissance musculaire 
dans diverses populations.

La nutrition est également un 
facteur important pour que 
l›hypertrophie musculaire se 
déclenche vraiment. «Elle aide à 
la récupération après l›effort et 
permet d’enchainer les séances». 
Privilégier notamment les 
protéines après l›entraînement et 
buvez beaucoup d›eau (minimum 
3 litres/jour). 
Le faire seul est risqué car 
le patient peut mal faire ses 
mouvements

Quels sont les risques et 
précautions à prendre ?

«L’hypertrophie musculaire 
nécessite une prise en charge 
multidisciplinaire avec le 
médecin, le nutritionniste/
diététicien, le kiné et 
éventuellement le coach sportif, 
insiste Thomas Geraci. Le faire 
seul est risqué car le patient peut 
mal faire ses mouvements, en faire 
trop et trop fort ce qui peut créer de 
nouvelles lésions (inflammations, 
tendinites, déchirures…). En 
tant que kiné, nous allons 
travailler sur l’hypertrophie 
musculaire afin de redonner à 
un patient, en rééducation après 
une chirurgie orthopédique ou 
une blessure, une autonomie 
musculaire». Dans tout processus 
de renforcement musculaire, il 
est important d’avoir une bonne 
hygiène de vide, du repos et de 
bien s›échauffer avant tout effort.

Lésion du nerf supra-scapulaire : symptômes, soulager

Hypertrophie musculaire : comment prendre de la masse ?
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Egalement appelé «langue 
de feu» ou «flamant 
rose», l’anthurium est 

originaire d’Amérique centrale. 
C’est une plante commune de 
nos intérieurs, reconnaissable à 
ses fleurs, des spathes souvent 
rouges accompagnées de spadices 
tubulaires généralement blanches 
ou jaunes. On compte aujourd’hui 
600 à 800 espèces d’anthurium.
Nom scientifique : Anthurium
Famille : Aracées
Variétés : Fantasia, Acropolis, 
Laguna, Amigo
Couleur des fleurs : Fleurs 
blanches, Fleurs roses, Fleurs 
rouges
Exposition : Mi-ombre
Type de sol : Terre de bruyère
Utilisation : En pot
Floraison : Floraison en janvier, 
Floraison en février, Floraison 
en mars, Floraison en avril, 
Floraison en mai, Floraison en 
juin, Floraison en juillet, Floraison 
en août, Floraison en septembre, 
Floraison en octobre, Floraison en 
novembre, Floraison en décembre 
Feuillage : Persistant
Maladies, animaux nuisibles : 
Cochenilles, Araignées rouges
Arrosage : Modéré
Longévité : Vivace
Hauteur : 30-80 cm
Vertus médicinales : toxique et 
allergisante
L’anthurium est une plante 
épiphyte qui pousse sur un arbre 
«hôte», sans lui porter atteinte en 

prélevant sa sève, afin de profiter 
d’une meilleure luminosité. 
Désormais, les variétés les plus 
courantes ne sont plus épiphytes 
et vont demander d’avoir leurs 
racines dans un terreau pour y 
puiser leurs nutriments.
L’anthurium est une plante 
d’intérieur particulièrement 
intéressante grâce à ses bractées 
colorées qui vont apporter une 
touche de couleur toute l’année à 
votre intérieur, si ses conditions 
de vies sont optimales. De 
plus, il possède des propriétés 
dépolluantes, notamment contre 
l’ammoniaque.
Planter ou rempoter un anthurium
La période idéale pour planter ou 
rempoter votre anthurium est de 
mars à septembre, quand il sera 
dans sa période de croissance. 
Vous pouvez choisir un terreau 
classique pour plantes d’intérieur 
et lui rajouter un peu d’engrais 

organique d’avril à septembre 
pour booster sa croissance.
Entretenir un anthurium
Originaire d’Amérique centrale, 
l’anthurium a l’habitude des 
climats chauds et humides, 
aussi il est important que son 
eau d’arrosage soit toujours à 
température ambiante pour ne 
pas stresser ses racines. Si l’eau 
d’arrosage est trop froide, ses 
feuilles finiront par se couvrir de 
taches marrons.
Pour créer un environnement 
favorable vous pouvez installer 
le pot de votre anthurium sur un 
lit de billes d’argiles humides, 
ce qui augmentera l’hygrométrie 
autour de la plante. Vous pouvez 
également brumiser le feuillage 
avec de l’eau non calcaire une à 
deux fois par semaine.
En ce qui concerne son exposition, 
l’anthurium se plaît dans les pièces 
lumineuses sans soleil direct qui 

pourrait brûler son feuillage. Faite 
attention à ce qu’il ne soit pas 
placé dans un courant d’air car 
l’anthurium ne supporte pas le 
froid ! Si votre plante attrape froid, 
son feuillage poussera moins vite, 
il finira même par ramollir et virer 
au jaune.
Son terreau quant à lui, devra 
bien sécher entre deux arrosages. 
Apportez-lui de l’eau toujours non 
calcaire pour ne pas abîmer son 
système racinaire.
Si votre anthurium ne fait plus de 
bractées colorées, vous pouvez 
le laisser sécher quelques jours 
jusqu’à ce que son feuillage 
commence à s’affaisser. Ce léger 
stress devrait stimuler la croissance 
de ces bractées qui portent les 
fleurs et ainsi redonner un peu de 
couleur à votre anthurium. Une 
fois que la spadice a fleuri et que 
la bractée a séché, vous pouvez la 
retirer afin de favoriser la pousse 
des suivantes. 

N’oubliez pas de nettoyer son 
feuillage avec une éponge humide 
de temps en temps pour faciliter la 
photosynthèse et la respiration de 
ses feuilles.

Multiplier et bouturer un 
anthurium

Pour multiplier votre anthurium, 
vous pouvez diviser la touffe. 
Cette plante forme rapidement de 
nombreux rejets et a tendance à se 
densifier rapidement. Séparer un 
anthurium permettra de l›aérer et 
de donner vie à plusieurs jeunes 
plants.
Pour bouturer votre anthurium, 
coupez une tige avec quelques 
feuilles, puis coupez-les pour 
ne garder que la tige et laissez-
les dans l›eau jusqu›à ce que des 
racines se forment.
Vous pourrez ensuite rempoter 
votre bouture en terre quand au 
moins une nouvelle feuille aura 
fait son apparition.

Les températures chutent, le 
froid s’installe et le gel ne va 
pas tarder à s’attaquer à votre 
potager. Comment le préparer à 
l’arrivée de l’hiver ? Réponses 
en 5 étapes indispensables.
Avant de remballer vos outils 
et de ralentir vos activités de 
jardinier, il faut préparer au 
mieux votre potager à l’arrivée de 
l’hiver et de la période de pluie et 
gel, qui s’annonce pour plusieurs 
mois. Ces longues semaines, 
particulièrement difficiles pour 
votre potager, peuvent lui être 
fatal si vous ne mettez pas en 
place un plan d’attaque efficace 
en amont. N’allez pas croire 
que votre potager arrête de 
vivre juste parce qu’il semble 
en hibernation. Retroussez-
vous les manches, enfilez vos 
gants et hiverner votre potager 
avec ces 5 étapes aussi simples 
qu’indispensables. 

1. Récolter
Les espèces les plus résistantes et 
qui s’épanouissent à l’automne 
donnent encore de jolis légumes. 
Il faut donc récolter ces derniers 

cucurbitacées, légumes oubliés, 
carottes, oseille et autres 
betteraves avant l’arrivée du 
gel. Notez que vous pouvez 
laisser en terre - à condition de 
les protéger, sous une serre ou 
dans un tunnel en plastique par 
exemple - les salades d’hiver, 
légumes à bulbe et autres choux. 
2. Faire une grand nettoyage

A la maison, on fait le grand 
ménage de printemps, au 
potager, novembre est idéal pour 
un profond nettoyage. Retirez 
les végétaux morts ou déjà gelés 
et les feuilles mortes du jardin, 
désherbez la terre et nettoyez 
vos carrés. Il est important 
de conserver ces déchets 
organiques, qui vont vous servir 
de compost pour nourrir la terre 
pendant tout l’hiver. Pensez 
également à vidanger et mettre 
hors gel vos arrivées d’eau 
extérieures au potager. 

3. Travailler la terre
Une fois la terre débarrassée des 
végétaux morts, retournez-la, à 
l’aide d’une fourche bêche ou 
d›une grelinette, pour l›aérer. 

N›allez pas trop en profondeur et 
ne travaillez la terre que sur une 
vingtaine de centimètres.

4. Composter
Récupérez le compost qui est 
arrivé à maturation et est prêt à 
être utilisé dans le potager. Étalez 
une bonne couche sur la terre 
afin de la nourrir et de favoriser 
le développement des micro-
organismes et des auxiliaires, 
indispensables à une terre fertile. 
Nourrissez le compost restant, 
qui est en cours de maturation, 
avec tous les végétaux ramassés 
lors du nettoyage et continuez 
à le nourrir, durant l›hiver, 
avec vos déchets alimentaires 
quotidiens habituels.

5. Pailler
Sciure, copeaux de bois, paille... 
Choisissez votre paillage et 
recouvrez la terre du potager et 
les plantes restées en terre avec 
cette couche protectrice qui 
gardera au chaud votre terre et 
la protégera du gel, de la pluie 
et de l’érosion de l’hiver qui 
fait perdre à la terre tous ses 
minéraux.

Anthurium

 entretien, arrosage, où le mettre, blanc, rouge ou rose

Comment préparer son potager pour l’hiver ?
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Le dernier né du réalisateur 
Rachid Bouchareb «Nos 
frangins» et le blockbuster 

de science-fiction «Avatar : 
La voie de l’eau», suite très 
attendue du film de 2009 sont au 
programme de plusieurs salles 
à Alger, Oran et Constantine 
jusqu’à la fin du mois de janvier 
2023.
Projeté en avant-première 
algérienne lors du dernier 
Festival international du cinéma 
d’Alger (Fiça), «Nos frangins», 
qui revient sur le drame du 
jeune étudiant Malik Oussekine, 
tué par la police française lors 

d’une manifestation en 1986, 
est actuellement à l’affiche 
des salles de l’Office Ryadh El 
Feth, Sahel et Ibn Khaldoun à 
Alger, au multiplexe Ciné gold à 
Oran est à la salle Ahmed-Bey à 
Constantine.
Enregistrant l’une des meilleures 
entrées au box-office depuis 
la pandémie de Covid-19, 
«Avatar 2», film de science-
fiction américain réalisé par 
James Cameron, est également 
à l’affiche, et en version 3D au 
multiplexe Ciné gold à Oran.
Pour les vacances d’hiver, 
ces salles proposent aussi un 

programme pour enfant avec 
à l’affiche, «Le chat potté 2» 
de Joel Crawford, sorti le 21 
décembre aux Etats-Unis, «Enzo 
le Croco» de Will Speck et Josh 
Gordon, sorti en octobre dernier, 
et «Le royaume des étoiles».
Sont également à l’affiche depuis 
vendredi, le film d’épouvante 
«Megan» et le biopic musical «I 
Wanna Dance With Somebody» 
sur la vie de la star américaine 
Whitney Houston, disparue en 
2012.

La pièce de théâtre «Leflouka» 
(l’embarcation), une comédie 
noire aux contours burlesques, 
qui dénonce le phénomène de 
l’émigration clandestine, a été 
présentée, samedi à Alger devant 
un public nombreux.
Accueilli au Théâtre national 
Mahieddine Bachtarzi (TNA), 
où le Festival national du 
théâtre professionnel (FNTP) a 
élu domicile jusqu’au premier 
janvier 2023, «Leflouka», 
premier spectacle à entrer en 
compétition du 15e FNTP, a 
été mis en scène par Ahmed 
El Aggoun, sur un texte de 
Sifeddine Bouha.
D’une durée de 80 mn 
«Leflouka» raconte le sacrifice 
d’une génération pour qu’une 
autre survive, à travers l’histoire 
d’un couple sans enfants qui 
décide d’aller se faire soigner 
«ailleurs» défiant les hautes mers 
au péril de leur vie, après avoir 
tout essayé.
Seuls au milieu de nulle part, 
les époux, Warda et Ali, deux 

personnages antagonistes, 
campés par Sabrina Korichi et 
Sifeddine Bouha, passent en 
revue, leurs vies respectives 
dans des rapports souvent tendus 
entre eux, évoquant la relation à 
leurs proches, leurs ambitions, 
leurs joies et leurs peines tout 
en dénonçant les travers de la 

société.
La scénographie au décor 
minimaliste, signée 
Abderrahmane Zaboubi, a permis 
aux comédiens d’utiliser des 
accessoires multifonctionnels et 
d’occuper tout l’espace scénique 
dans des échanges ascendant 
et soutenu, usant souvent, du 

registre du théâtre de la cruauté, 
au regard des échanges qui 
se passaient souvent dans la 
vocifération.
La bande son, œuvre de Hassen 
Lamamra et l’éclairage ont 
été concluants et judicieux, 
permettant à la trame de 
prendre de la hauteur dans des 
atmosphères qui ont restitué 
l’angoisse du péril et l’inquiétude 
de la fatalité.
Treize spectacles en compétition 
au TNA et une trentaine d’autres 
en off, programmés dans les 

salles Ibn Khaldoun, Théâtre 
municipal d’Alger-Centre et 
Hadj-Omar au TNA, animeront 
jusqu’au 1 janvier 2023, le 15e 
FNTP.
Des conférences, des masters-
class, des spectacles de rue, sont 
également au programme du 15e 
FNTP.
Le 15e FNTP se poursuit avec 
au programme de dimanche, 
le spectacle «Mawt Ed’Dhet 
Et’Thalita» du Théâtre régional 
d’El Eulma.

Le ministère de la Culture et 
des Arts a annoncé, samedi 
dans un communiqué, l’octroi 
de nouvelles aides au titre 
de l’exercice 2022 pour le 
financement de projets dans 
les domaines du cinéma, du 
théâtre, de la musique et des arts 
plastiques, et ce, en vertu d’une 
«autorisation exceptionnelle» 
pour le règlement de leur 
situation.
Le ministère de la Culture et des 
arts a bénéficié d’une autorisation 
exceptionnelle des services du 
Premier ministère en vue de la 
régularisation de la situation des 

tranches restantes des projets pris 
en charge précédemment par le 
Fonds national de développement 
de l’art, de la technique et de 
l’industrie cinématographiques 
et de la promotion des arts et des 
lettres (FNDATICPAL), clôturé 
le 31 décembre 2021.
Dans le domaine du cinéma, 
21 entreprises de production 
cinématographique ont bénéficié 
d’enveloppes financières de 
l’ordre de 105.314.600 Da, 14 
nouvelles œuvres théâtrales 
d’aides de l’ordre de 74.200.000 
Da, outre des activités artistiques 
théâtrales d’associations 

culturelles d’un montant de 
6.400.000 Da.
S’agissant du domaine de la 
musique, des albums de musique 
ont été enregistrés par des maisons 
d’édition et de distribution de 
productions audiovisuelles pour 
une enveloppe de 1.310.000 Da.
Le ministère de la Culture et 
des Arts a également fait état 
du règlement de la 2e tranche 
restante pour le compte de 
33 productions théâtrales et 
l’enregistrement d’albums de 
musique, outre l’organisation 
d’expositions d’arts plastiques.

Les films «Nos frangins» et «Avatar 2» en salle en Algérie

La pièce de théâtre «Leflouka» dénonce le phénomène 
de l’émigration clandestine

régularisation de la situation des projets ayant préalablement 
bénéficié de l’aide publique
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Appareil photo en main, Mourad 
Ben Cheikh Ahmed explore ce 
bâtiment abandonné situé au cœur 
de la Médina de Tunis, qui est 
classée au Patrimoine Mondial 
de l’UNESCO. L’histoire du 
bâtiment remonte au 18e siècle, 
lorsqu’il faisait partie du consulat 
du Danemark dans la Tunisie de 
l’époque ottomane. Aucun détail 
n’échappe à son objectif et ces 
photos servent à alimenter son 
blog.
«Au début, c’était pour faire des 
photos un peu esthétiques, de 
jolies photos de ruines, etc. Et 
petit à petit, en voyant la réaction 
des gens, les commentaires, 
les partages, des gens qui 
m’envoyaient des questions 

‘C’est où cet endroit, c’est 
quoi son histoire?’. Même des 
chercheurs et des architectes, des 
étudiants qui me demandaient 
‘C’est quoi cet endroit ? Ça 
m’intéresse d’avoir plus de 
photos pour faire des recherches 
ou je vais faire un article dessus. 
Et là ça m’a fait réfléchir et ça 
m’a poussé à documenter encore 
plus sérieusement ce que je fais», 
explique le photographe.
Son site internet ‘Lost in Tunis’ 
a piqué la curiosité de nombreux 
Tunisiens. Désormais, le jeune 
homme donne également des 
conférences aux étudiants en 
architecture et aux groupes de 
défense du patrimoine.
«Tunis, c’est une ville qui est 

‘underrated’, comme on dit en 
anglais, c’est très riche, mais 
les gens ne connaissent pas 
cette richesse, y compris moi, 
je découvre en même temps que 
les trouvailles. Principalement, 
je dirais qu’il y a deux grandes 
parties dans la ville : la ville 
ancienne (la Médina, qui est 
plutôt d’architecture arabo-
musulmane), et la ville moderne 
(qui est plutôt européenne). Et les 
deux contiennent chacune à leur 
façon beaucoup de monuments qui 
sont très intéressants sur le point 
de vue historique, architectural, 
on peut trouver plein de petites 
histoires, d’anecdotes, de choses 
historiques qui sont passées dans 
ces endroits-là», poursuit Mourad 

Ben Cheikh Ahmed.

Mourad espère que son site 

internet, et surtout ses photos 

encourageront les gens à préserver 

le riche patrimoine architectural 

de la Tunisie.

ULTRA Worldwide 
accueillera enfin les 
amateurs de musique 

électronique des Émirats arabes 
unis au sein de la famille Ultranaut 
avec l’édition inaugurale 
d’ULTRA Abu Dhabi.
Les 4 et 5 mars 2023, ULTRA Abu 
Dhabi aura lieu dans la plus grande 
salle en plein air de la région, 
Etihad Park, qui se trouve sur 
l’île de Yas, l’une des destinations 
de loisirs à la croissance la plus 
rapide au monde et sommet du 
luxe aux Émirats arabes unis.
ULTRA Worldwide est une 
marque internationale de festivals 
de musique qui propose des 
événements sur les six continents 
habités, y compris le festival phare 

Ultra Music Festival à Miami.
Réputé pour offrir une 
combinaison inégalée de talents 
électroniques de premier plan, 
de technologies de pointe et de 
productions à grande échelle, 
ULTRA Worldwide sera enfin au 
Moyen-Orient.
Le festival accueillera deux 
scènes : Main Stage accueillera 
principalement les sons 
grandioses du festival, tandis 
que Resistance, la marque house 
et techno renommée d’ULTRA 
Worldwide, abritera une scène où 
se produiront certains des groupes 
underground les plus appréciés du 
festival.
L’événement de deux jours offrira 
également un laissez-passer 

Premium General Experience qui 

permettra aux détenteurs l’accès 

aux portes d’entrée dédiées, aux 

toilettes, aux boissons et à la 

restauration ainsi qu’à leur propre 

espace lounge.

En outre, ULTRA Abu Dhabi 

proposera des expériences VIP 

sur mesure sur les deux scènes, 

avec service de bouteilles, 

divertissement unique et la 

meilleure vue possible.

La galerie Christophe Person 
vient d’ouvrir dans le Marais 
et présente deux jeunes artistes 
camerounais : Manga Lulu 
Williams et Wilfried Mbida.
L’art contemporain africain 
dispose d’un nouveau lieu 
d’exposition à Paris. Passé par les 
maisons de vente aux enchères 
Piasa puis Artcurial, Christophe 
Person vient d’ouvrir sa galerie 
dans le cœur du Marais, au 39 rue 
des Blancs-Manteaux, dans le 4e 
arrondissement.
Quelque 100 m2 pour « montrer le 
travail des artistes du continent qui 
traitent des sujets liés à l’identité, 
au genre, à l’environnement, 
aux migrations des personnes et 

des biens, aux relations Nord-
Sud… Je veux valoriser ces 
talents qui créent des œuvres 
particulièrement pertinentes dans 
le contexte actuel », souligne le 
galeriste.
Grâce notamment au soutien 
financier de Jean Claude 
Gandur, collectionneur d’art 
et mécène suisse, Christophe 
Person a pu réaliser ce projet 
qu’il mûrit depuis une dizaine 
d’années, lorsqu’il a quitté le 
monde la finance pour se former 
chez Christie’s, à Londres. La 
Biennale de Venise de 2015, les 
premières foires 1-54 consacrées 
à l’art contemporain africain 
dans la capitale britannique, la 

dynamique liée à l’installation de 
nouvelles galeries internationales 
à Paris et la visibilité croissante 
donnée aux artistes du continent 
l’ont encouragé à se lancer.
Pour cette première exposition 
intitulée « Explorer l’intime », 
deux jeunes artistes camerounais 
ont été choisis après un voyage de 
prospection dans le pays effectué 
par Christophe Person en juillet : 
Manga Lulu Williams et Wilfried 
Mbida. Le premier, né en 1994, 
vit dans la région du Sud-Ouest, 
l’une des deux zones anglophones 
en guerre larvée avec Yaoundé 
depuis 2017. La seconde, née en 
1990, est installée à Douala.

Tunisie 

 explorer la capitale en photos

Pour la première fois de son histoire, ULTRA Worldwide 
débarque au Moyen-Orient

art contemporain 

L’Afrique bénéficie d’un nouvel espace d’exposition à Paris
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Alec Baldwin avait 
porté plainte en 
novembre contre Dave 

Halls, l’assistant réalisateur 
du western Rust, et ce dernier 
contre-attaque. Il a, lui aussi, 
déposé une plainte devant 
la Cour supérieure de Los 
Angeles contre le comédien, 
également producteur du 
long-métrage, affirmant 
qu’il a manqué à ses devoirs 
envers lui et qu’il est donc 
responsable de la mort de la 
directrice de la photographie, 
Halyna Hutchins.
Comme le relaye le Hollywood 
Reporter, l’assistant 
réalisateur cite également 
comme responsables du 

drame qui a coûté la vie à 
Halyna Hutchins, l’armurière 
Hannah Gutierrez-Reed, la 
responsable des accessoires 
Sarah Zachry et le fournisseur 
des munitions Seth Kenney.
La directrice de la 
photographie avait trouvé la 
mort pendant une répétition, 
lorsque l’arme que tenait Alec 
Baldwin s’est déchargée. Le 
pistolet aurait dû être chargé 
à blanc, mais une balle 
réelle s’y trouvait. L’acteur 
avait déclaré que l’assistant 
réalisateur lui avait certifié 
que l’arme était sûre. Le tir 
avait également blessé le 
réalisateur Joel Souza.
Contre-accusation

Sa plainte fait suite à celle 
de la script du film, Mamie 
Mitchell, qui a dénoncé 
une sécurité désastreuse 
sur le tournage. Dave Halls 
demande une indemnisation 
de leur part s’il est reconnu 
en partie responsable de cette 
tragédie.
Alec Baldwin dément être 
responsable de la mort 
d’Halyna Hutchins. Le mari 
de la victime a retiré sa 
plainte contre l’acteur et la 
production après avoir trouvé 
un accord. Le tournage de 
Rust doit reprendre, avec 
Matthew Hutchins parmi les 
producteurs du long-métrage.

Le coup de sang de Justin 
Bieber a eu l’effet escompté. 
Lundi, le chanteur avait qualifié 
de « poubelle » une ligne de 
vêtements à son effigie produite 
par H&M. Il avait ajouté que 
les patrons de l’enseigne ne 
lui avaient pas demandé son 
approbation pour vendre cette 
collection.
« Je n’ai rien approuvé 
concernant les produits dérivés 
qu’ils ont mis en vente chez 
H&M… Tout a été fait sans ma 
permission ni mon approbation. 
Si j’étais vous, JE NE 
L’ACHÈTERAIS PAS », a-t-il 
écrit à l’attention de ses fans.
Et de conclure : « Le merch 
que H&M a fait de moi est nul 
et je ne l’ai pas approuvé. Ne 
l’achetez pas.»
Bad buzz
La marque de fast fashion 
avait tout d’abord démenti les 

propos du chanteur, avant de 
visiblement vouloir apaiser la 
colère de l’interprète de Sorry. 
Un porte-parole de l’entreprise 
de mode a annoncé qu’ils 
avaient retiré les articles de la 
vente.

« Comme pour tous les autres 
produits et partenariats sous 
licence, H&M a suivi les 
procédures d’approbation 
appropriées. Mais par respect 
pour cette collaboration et 
Justin Bieber, nous avons retiré 

les vêtements de nos magasins 
et en ligne », peut-on lire dans 
le communiqué publié par la 
BBC.
Les articles de la collection 

disponibles sur le site de H&M 
comprenaient des sweats à 
capuche avec des photographies 
de Justin ainsi que des t-shirts et 
un sac fourre-tout. 

lec Baldwin avait drame qui a coûté la vie à Sa plainte fait suite à celle

Alec Baldwin ciblé par une plainte de l’assistant
 réalisateur de « Rust »

L d d J ti

H&M décide de retirer de la vente sa collection 
consacrée à Justin Bieber

les vêtements de nos magasins disponibles sur le site de H&M

propos du chanteur avant de « Comme pour tous les autres

Vente Maison

Je vends maison d’une superficie de 224 m² 

située  située à la Colonne (El Ghzala) avec 

toutes les commodités et prix négociable.

Pour plus de renseignements n’hésitez pas à 

me contacter au : 06-66-23-87-02
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Les lignes desservant 
les stations de 
transport urbain du 

centre d’Alger «Audin» et la 
«Grande Poste» connaitront 
un arrêt temporaire durant 
les trois prochains vendredis, 

a indiqué, jeudi dans un 
communiqué, l’Etablissement 
public de transport urbain et 
suburbain d’Alger (ETUSA).
Ainsi, à l’occasion de la 
manifestation «Journée sans 
voitures» organisée par l’APC 

d’Alger Centre, les vendredis 
du 23 et 30 décembre, ainsi 
que du 6 janvier prochain, 
l’ETUSA fait savoir que les 
lignes desservant les stations 
«Audin» et la «Grande 
Poste» connaitront un arrêt 

temporaire de 9h à 19h, précise 
le communiqué.
Néanmoins, le service de 
nuit sera assuré normalement 
durant ces journées de 
manifestation à partir de 19h, 
souligne la même source.

Les services des Douanes ont 
saisi, dans le cadre de la lutte 
contre la contrebande, 7000 

paquets de cigarettes dans la wilaya 
de Biskra, a indiqué dimanche un 
communiqué de la direction générale 
des Douanes.
«Dans le cadre de la poursuite des 
efforts conjoints avec les services 
de sécurité, les agents de la brigade 
mobile des douanes relevant des 
services de l’inspection divisionnaire 
des douanes de Biskra ont saisi 
dans le territoire de compétence de 
la direction régionale des douanes 
de Constantine, 7000 paquets de 
cigarettes dissimulés à bord de 
trois véhicules touristiques et arrêté 
les contrevenants», lit-on dans le 

communiqué.
Les mis en cause ont été déférés 
devant la juridiction compétente, 
selon la même source.
Cette opération «traduit l’entière 
disponibilité des agents des Douanes 
algériennes et leur mobilisation 
totale dans le cadre de la lutte contre 
les différentes formes de contrebande 
pour protéger la sécurité et la santé 
du citoyen», conclut le document.

Plus de 8.000 détenus libérés 
ont bénéficié, en 2022, 
de l’accompagnement 

des services externes de 
l’administration pénitentiaire, à 
l’échelle nationale, a fait savoir, 
mercredi à Blida, le Directeur 
général de l’Administration 
pénitentiaire et de la réinsertion, 
Saïd Zreb.
«Depuis début 2022, les services 
externes de l’administration 
pénitentiaire de différentes 
wilayas du pays ont accompagné 
plus de 8.000 détenus libérés, en 
vue d’une réinsertion dans la 
vie professionnelle et sociale», 
a indiqué M. Zreb, dans une 
déclaration à l’APS, en marge 
d’une journée d’étude et de 
sensibilisation sur «la lutte 
contre la délinquance et les 
bandes de quartiers».

Dans le cadre de la mise en œuvre 
de la politique de l’Etat visant 
la réinsertion des détenus des 
établissements pénitentiaires, 
les services externes de 
l’administration pénitentiaire 
«s’emploient à l’accueil des 
détenus qui ont purgé leur peine, 
en vue de les informer sur les 
différentes opportunités mises 
à leurs disposition pour prendre 
un nouveau départ dans la vie, 
dans le strict respect de la loi, 
à travers leur accompagnement 
dans la quête d’un emploi, ou 
la création de leurs propres 
entreprises», a-t-il expliqué.
M. Zreb a, aussi, souligné 
«l’intérêt suprême» accordé par 
l’administration pénitentiaire à la 
mise en œuvre du plan préventif 
de réinsertion des détenus, en 
leur donnant la possibilité de 

poursuivre leur scolarité dans 
les trois cycles éducatifs, voire 
même jusqu’à l’achèvement 
de leurs études supérieures ou 
l’intégration d’une formation 
professionnelle, où l’offre 
est estimée à 142 spécialités 
proposées à la formation.
Des informations leurs 
sont, également, fournies 
sur les services externes de 
l’administration pénitentiaire 
et l’aide qu’ils peuvent leur 
apporter pour réussir leur 
réinsertion sociale, a-t-il dit.
L’autre axe principal du 
programme de réinsertion 

consiste dans le développement 
des compétences des 
détenus des établissements 
pénitentiaires, tout en veillant 
constamment à promouvoir 
leur conscience morale et leur 
sens des responsabilités. «Des 
objectifs dont la consécration 
n’est possible qu’avec une 
implication de toutes les 
institutions de l’Etat», a 
assuré le Directeur général de 
l’Administration pénitentiaire et 
de la réinsertion.
Il a, néanmoins, qualifié la 
politique de l’Etat visant la 
réinsertion des détenus de 
«réussie», citant pour preuve «le 
faible taux de récidive parmi les 
détenus».
Les participants à cette journée 
de sensibilisation ont abordé 
les causes de prolifération des 

bandes de quartiers dans la 
société algérienne, notamment 
les problèmes sociaux et 
familiaux.
Les intervenants à cette 
rencontre ont plaidé pour une 
«impérative implication de 
la société civile dans la lutte 
contre ce phénomène qui réduit 
la liberté du citoyen et menace 
sa sécurité». Ils ont, aussi, 
souligné le rôle des institutions 
éducatives, dont la famille, les 
écoles et les mosquées, dans la 
régulation du comportement des 
individus.
Les présidents des quatre 
tribunaux de Blida, des 
procureurs de la République, des 
présidents de communes et chefs 
de daïras, et autres représentants 
de corps sécuritaires, ont pris 
part à la journée d’étude.

Six personnes ont trouvé la 
mort et 375 autres ont été 
blessées dans 314 accidents 

de la route survenus en zones 
urbaines durant la période allant du 
13 au 19 décembre, a indiqué jeudi 
un bilan de la Direction générale de 
la sûreté nationale (DGSN).
Comparativement aux chiffres de 
la semaine précédente, le bilan fait 
état d’une augmentation du nombre 
d’accidents (+11) et du nombre 
de blessés (+16), et du nombre de 
morts (+02).
Selon les mêmes données, le facteur 
humain reste la principale cause de 
ces accidents (97%) notamment en 
raison du non-respect du code de la 
route et de la distance de sécurité, 

l’excès de vitesse et au manque de 
concentration au volant, outre l’état 
du véhicule.
La DGSN réitère son appel aux 
usagers de la voie publique au 
respect du code de la route, les 
invitant à redoubler de vigilance au 
volant.
Elle rappelle le numéro vert (15-48) 
et le numéro de secours (17) mis à 
la disposition des citoyens 24/24h.
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Journée sans voitures :

 Arrêt temporaire de certaines dessertes lors 
des trois prochains vendredis à Alger

Contrebande:

7000 paquets de cigarettes 
saisis à Biskra

réinsertion soCiale:

Plus de 8.000 détenus libérés accompagnés en 2022

aCCidents de la route:

 6 morts et 375 blessés 
en zones urbaines


